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Пора по БАМ 
Какие мегастройки составят основу плана развития инфраструктуры

Дмитрий Гринкевич

Комплексный план модернизации 
и расширения магистральной ин-

фраструктуры (КПМИ) планирует-
ся принципиально переработать — 
вместо ряда общих федеральных 
проектов его скомпонуют фактиче-
ски из мегастроек: расширение БАМа 
и Транссиба, развитие Севморпути, 
железнодорожных подходов к пор-
там Азово-Черноморского и Северо-
Западного морских бассейнов и ряда 
других, следует из протокола совеща-
ния у первого вице-премьера Андрея 
Белоусова. При этом деньги на про-
екты предлагается привлечь из ФНБ — 
фактически в форме кредитов. Пере-
ход от направлений к мегастройкам 
позволит более гибко распоряжать-
ся бюджетными средствами, пола-
гают эксперты. По их мнению, прави-
тельство ищет, как простимулировать 
экономику за счёт резервов, не ухуд-
шив при этом финансовой стабиль-
ности.

�� ОТ ОБЩЕГО К ЧАСТНОМУ

На данный момент комплексный 
план состоит из девяти федераль-
ных направлений общего плана: 
например, проекты «Морские пор-
ты России», «Коммуникации между 
центрами экономического роста», 
«Европа — Западный Китай», «Вну-
тренние водные пути» и так далее.

Правительство предлагает заме-
нить их в основном конкретными 
мегастройками. Об этом говорится 
в протоколе совещания, прошедше-
го у первого вице-премьера Андрея 
Белоусова, в котором также участво-
вали вице-премьер Марат Хуснул-
лин, помощник президента Игорь 
Левитин и министр транс-
порта Евгений Дитрих.

Не взыщите
Законопроект о защите от коллекторов внесут  
в Госдуму в октябре

Анна Каледина

Р абота над поправками к закону (230-
ФЗ) о защите прав и интересов долж-

ников при возврате просроченной за-
долженности вышла на финишную 
прямую. Очередной вариант докумен-
та (есть в распоряжении «Известий»), 
по мнению экспертов, позволит сде-
лать процесс взыскания более прозрач-
ным для граждан и более жёстким для 
коллекторов. Например, для них пред-
усмотрены новые требования по ин-
формированию должников о том, что 
их просрочка продана; упрощён поря-
док отказа от взаимодействия со взыска-
телем; введена процедура досудебного 
возврата долга; изменены правила пере-
дачи конфиденциальной информации 
и наказание за их несоблюдение. Также 
упрощён порядок отказа граждан от об-
щения с коллекторами и введено исполь-
зование портала госуслуг. Уже во второй 
декаде октября проект может быть вне-
сён в Госдуму, но к этому моменту в доку-
мент ещё могут внести изменения.

Поправки к 230-ФЗ можно считать, 
пожалуй, одними из самых ожидаемых 
на рынке потребкредитования. Дея-
тельность коллекторов и служб взыска-
ния банков и микрофинансовых органи-
заций (МФО) вызывает многочисленные 
нарекания со стороны должников. Нор-
матив должен устранить эту проблему. 
В последнем варианте, который был до-
работан с учётом заседания подкомис-
сии правительственной комиссии по ад-
министративной реформе, содержатся 

нормы, ужесточающие надзор и регу-
лирование деятельности взыскателей. 
Можно считать, что основной этап со-
гласований остался позади.

Прежде всего в новом документе 
удалось сохранить принципиальный 
момент, который содержался в преды-
дущем варианте (внесён в правитель-
ство в июле), — о том, что регулирование 
деятельности взыскателей распро-
страняется не только на коллектор-
ские агентства, но и на банки, а также 
МФО. Именно этот пункт вызывал мак-
симальное сопротивление со стороны 
участников рынка. Однако, как следует 
из текста документа, органам исполни-
тельной власти удалось отстоять свою 
позицию, хотя и ходили разговоры, что 
это принципиальное изменение может 
исчезнуть из окончательного вариан-
та проекта.

Это означает, что в части этой де-
ятельности банки и МФО будут регу-
лироваться уполномоченным орга-
ном — Федеральной службой судебных 
приставов (ФССП). Как пояснили 
«Известиям» в пресс-службе Минюста 
(разработчик законопроекта), доку-
ментом предполагается, что для вза-
имодействия с должниками («личные 
встречи, телефонные переговоры, те-
леграфные сообщения, текстовые, го-
лосовые и иные сообщения, передавае-
мые по сетям электросвязи, в том числе 
подвижной радиотелефонной связи») 
эти организации обязаны иметь соот-
ветствующее оборудование 
и программное обеспечение. 

Фантомная комиссия
Возврат старых ставок эквайринга разгонит цены  
в интернете

Евгения Перцева

О нлайн-магазины могут повысить 
цены на товары до 5%. О рисках 

увеличения стоимости продукции 
говорится в письме президента Тор-
гово-промышленной палаты Сергея 
Катырина председателю Центрально-
го банка Эльвире Набиуллиной («Из-
вестия» ознакомились с документом). 
ТПП просит вернуть сниженную ко-
миссию за эквайринг в 1% при покуп-
ках в интернете. 30 сентября завер-
шился период, когда электронная 
коммерция работала по такой схеме, 
и теперь торговля вернулась к обыч-
ному эквайрингу в 3–4%. В ЦБ гото-
вы обсуждать этот вопрос, но в пер-
спективе — когда ситуация в стране 
нормализуется, сказали «Известиям» 
в пресс-службе регулятора.

�� ВРЕМЕННАЯ МЕРА

Торгово-промышленная палата на-
правила письмо главе Центробан-
ка 6 октября. В документе отмеча-
ется, что ТПП высоко оценила меры 
по поддержке предпринимателей, 
которые регулятор принял в пери-
од пандемии. С 15 апреля до 30 сен-
тября ЦБ ограничил максимальное 
значение эквайринговых комиссий 
по онлайн-покупкам 1%. Речь идёт 
о бесконтактных операциях в Сети. 
До этого момента они составляли 
в среднем 1,2–2,2% в зависимости 
от типа карты или категории товара, 

указывал Банк России. Но в услови-
ях распространения коронавируса 
дистанционная торговля стала более 
важной для населения и предприя-
тий. Онлайн-покупки вышли на пер-
вый план: с их помощью люди обе-
спечивали себя продовольствием 
и товарами первой необходимости, 
отметила ТПП в своём письме.

Теперь же банки повышают комис-
сию для интернет-магазинов за опла-
ту товаров картами. Возвращение 
тарифов к реальным докризисным 
значениям в 3–4% (зависит от обо-
ротов магазина) негативно скажется 
на онлайн-бизнесе, сказано в письме 
ТПП. В этом случае компании пред-
почтут наличные расчёты. Более 
того, возникает риск увеличения цен 
на продукцию, то есть этот вопрос 
не обойдёт стороной население, от-
мечено в письме. Поэтому ТПП пред-
ложила ЦБ рассмотреть возможность 
продлить действие эквайринговой ко-
миссии в 1% для онлайн-ритейлеров. 
Сохранить такой тариф можно до того 
момента, когда будут сняты все свя-
занные с коронавирусом ограничения, 
считают в ТПП.

«Известия» спросили топ-30 кредит-
ных организаций, вернули ли они до-
кризисные ставки. Некото-
рые уже подняли эквайринг. 

В НОМЕРЕ
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Кочевые фигуры
РФ призвала все стороны киргизского протеста к миру

Эльнар Байназаров

Р оссия призывает киргизское обще-
ство к мирному решению политиче-

ского кризиса. При этом Москва счита-
ет происходящее в Бишкеке внутренним 
делом самой республики и не будет вме-
шиваться. Об этом «Известиям» заявили 
в Госдуме. Сами протестующие 6 октя-
бря смогли добиться главного — Цен-
тризбирком Киргизии признал состояв-
шиеся 4 октября парламентские выборы 
недействительными и в течение двух не-
дель назначит новые. Под контролем 
демонстрантов в Бишкеке остаются Бе-
лый дом и мэрия. Очевидцы рассказали 

«Известиям», что обстановка в столице 
успокоилась, людей на улицах практи-
чески нет. Опрошенные «Известиями» 
эксперты считают, что волнения на деле 
вызваны противостоянием «северян» 
и «южан» — в парламент не прошли 
партии северных областей. Потому юг 
не поддерживает митингующих.

Вечером 5 октября шеститысячная 
толпа заняла центральную площадь 
Бишкека — Ала-Тоо, к шести часам она 
подошла к воротам Белого дома, где 
заседает парламент, а также находят-
ся администрация президента, прави-
тельство, столичная мэрия 
и Генпрокуратура. 
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В круге втором
Регионы начинают 
ужесточать меры  
по борьбе с COVID-19
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Депутатский вопрос
О чём президент говорил с лидерами фракций

Дмитрий Лару, Наталья Башлыкова, 
Максим Ходыкин

Д искуссия президента с главами 
парламентских фракций проде-

монстрировала стабильность поли-
тической системы и способность вла-
сти учитывать широкий спектр мнений. 
К такому выводу пришли опрошенные 
«Известиями» эксперты, комментируя 
итоги встречи Владимира Путина с гла-
вами основных политических сил, кото-
рая прошла 6 октября. Российский лидер 
заявил на ней, что реализация новых по-
ложений Конституции остаётся одной 
из главных задач парламента. Он также 
назвал приоритеты бюджета на пред-
стоящие годы, призвав уделить особое 
внимание выполнению социальных обя-
зательств перед гражданами и достиже-
нию стратегических целей националь-
ного развития. Обсуждались и другие 
важные вопросы — в частности, изме-
нение сроков проведения единого дня 
голосования.

�� СТАБИЛИЗИРУЮЩАЯ РОЛЬ

Встречу с руководителями четырёх 
фракций нижней палаты парламен-
та Владимир Путин провёл дистанци-
онно — в режиме видеоконференции. 
В начале мероприятия, которое прошло 
по предложению председателя Госду-
мы Вячеслава Володина, глава государ-
ства положительно оценил работу всех 
партий по отстаиванию суверенитета 
и безопасности страны, исторической 
правды, а также жизненных интересов 
людей. По его словам, парламентские 
партии играют опорную и стабилизи-
рующую роль для политической систе-
мы, а значит, для устойчивого развития 
всего государства.

Сегодня одна из важнейших задач 
парламентариев — реализация новых 
положений Конституции. По мнению 
Владимира Путина, нормы Основного 
закона обладают прямым действием, 
однако каждая из них должна коррек-
тно и ясно раскрываться в новых за-
конах. При этом целый пакет соответ-
ствующих документов уже внесён в ГД, 
напомнил он.

— Но это только самый первый шаг. 
Впереди масштабная и при этом очень 
тонкая, я бы сказал, ювелирная право-
творческая работа. Надо так её выстро-
ить, чтобы обеспечить прямой контакт, 
усилить обратную связь с гражданами, 
вашими избирателями, — заявил пре-
зидент.

Он также призвал при рассмотре-
нии нового бюджета на 2021 год и пла-
новый период 2022–2023 годов уделить 
особое внимание выполнению социаль-
ных обязательств перед гражданами 
и достижению стратегических целей 
национального развития, намеченных 
на ближайшее десятилетие. Глава РФ 
напомнил, что в послании Федерально-
му собранию предложил существенно 
расширить демографическую програм-
му и усилить механизмы социальной за-
щиты, особенно семей с детьми. Кро-
ме того, были поставлены конкретные 
задачи по развитию школьного и выс-
шего образования, а также здравоох-
ранения, включая его первичное звено. 
В период пандемии был принят и целый 
ряд новых решений по дополнительной 
поддержке граждан, ключевых отрас-
лей промышленности, малого и сред-
него бизнеса.

— Некоторые из этих мер носят 
не временный, даже не антикризисный, 
а долгосрочный характер и должны 
быть в полной мере отражены в новом 
трёхлетнем бюджете, — уверен прези-
дент.

Сама по себе встреча ничего не из-
менила в политической системе, но дис-
куссия была нужна для того, чтобы 
продемонстрировать её стабильность, 
способность власти учитывать и отра-
жать широкий спектр мнений, отметил 
в беседе с «Известиями» глава Полити-
ческой экспертной группы Константин 
Калачёв.

— Партии разные, Россия одна, прези-
дент как гарант. Владимир Путин обра-
щался к разным партийным фракциям 
как к своим единомышленникам, пар-
тнёрам, союзникам, — пояснил эксперт.

По его словам, по факту прези-
дент говорил о новом консенсусе, ког-
да у партий есть разница в подходах, 
но важно объединить общество вокруг 

национальных целей развития и базо-
вых фундаментальных ценностей.

�� ОСТАНОВИТЬСЯ НА ВЫБОРАХ

Спикер Госдумы Вячеслав Володин рас-
сказал президенту о работе парламента 
в условиях COVID-19. В частности, он со-
общил, что в осеннюю сессию нижняя 
палата обсудит поддержку пострадав-
ших от пандемии отраслей, конститу-
ционные законы и федеральный бюд-
жет.

— У нас в повестке 1264 законопроек-
та. Поэтому нам важно, чтобы парла-
мент был работоспособен, — сказал он, 
говоря о принимаемых мерах по борь-
бе с распространением коронавирус-
ной инфекции в нижней палате.

Между тем глава ЛДПР Владимир 
Жириновский на встрече уделил боль-
шое внимание реформе избиратель-
ной системы, рассказали «Известиям» 
в пресс-службе фракции. Он предло-
жил перенести единый день голосова-
ния с сентября на другой месяц, а так-
же понизить избирательный возраст 
до 16 лет.

— Нам навязали голосование в сен-
тябре. Это неудобно. Сентябрь дол-
жен быть месяцем для отпусков. Ведь 
на юге в это время ещё +30, а на севере 
уже где-то минус. А у нас сотни тысяч 
чиновников, членов их семей, бюджет-
ников — все вынуждены работать всё 
лето. Лучший день для голосования — 
последний понедельник апреля, — рас-
сказал политик президенту.

В «Единой России», однако, счита-
ют сентябрь подходящим месяцем для 
проведения выборов. С этим согласен 
и Владимир Путин. По мнению главы 
ИСЭПИ Дмитрия Бадовского, суще-
ственно менять структуру и сроки из-
бирательного цикла, наверное, не имеет 
особого смысла, тем более что перенос 
ЕДГ в текущих условиях может быть 
не вполне целесообразен в силу ряда 
практических соображений.

Пока не очевидны сроки заверше-
ния новой волны эпидемии коронави-
руса, и наложение выборных кампа-
ний на эпидемиологический процесс 

— не лучший сценарий. С другой сторо-
ны, и это главное, парламент ожидает 
в предстоящий период серьёзная ра-
бота над бюджетом, законодательным 
обеспечением реализации националь-
ных проектов и целей развития. Также 
крайне важно принять в максималь-
но полном объёме все поправки в за-
конодательство, которые необходимы 
по итогам конституционной реформы, 
подчеркнул эксперт в беседе с «Извес-
тиями».

Владимир Жириновский также 
убеждён, что выборы нужно прово-
дить раз в два года, не чаще, и только 
по партийным спискам. Кроме того, ли-
дер либерал-демократов пожаловал-
ся президенту на монополию «Единой 
России». Она, по его мнению, по итогам 
этих выборов сложилась в четырёх го-
родах: Липецке, Ульяновске, Владими-
ре и Костроме.

— Я уже предложил отправить в от-
ставку мэров этих городов. Они нам 
что, Белоруссию готовят? Мы это уже 
проходили, когда в стране была только 
одна партия. Сегодня и той партии нет, 
и страны нет. Пусть лучше партии ухо-
дят и приходят, а страна остаётся, — от-
метил политик.

Глава «Справедливой России» 
Сергей Миронов, в свою очередь, рас-
сказал «Известиям», что задал Влади-
миру Путину сразу несколько важных 
вопросов.

— Понравилась мне реакция президен-
та на наше предложение по обязатель-
ной индексации работающим пенсионе-
рам пенсий. Он сказал, что им дано уже 
поручение правительству. Мы в июле 
внесли поправку в Конституцию, где го-
ворится об обязательной индексации 
пенсий не реже одного раза в год. В этой 
поправке ничего не говорится, о каких 
пенсионерах идёт речь — работающих 
или неработающих. Мы считаем, что не-
обходимо, чтобы для более 10 млн рабо-
тающих пенсионеров индексировались 
пенсии, — подчеркнул Сергей Миронов.

Он также высказал свою позицию 
по трёхдневному голосованию и отме-
тил, что с пониманием относится к этой 
удобной для людей форме.

— Однако необходимо вносить из-
менения в избирательное законода-
тельство, создавать инструкцию Цен-
тральной избирательной комиссии. 
В частности, чтобы обязательно за вре-
мя подведения итогов голосования, 
за пятницу-субботу, все бюллетени па-
ковались в специальные сейф-пакеты, 
которые невозможно вскрыть без обна-
ружения этого, — сказал глава фракции.

По итогам встречи заместитель 
председателя ЦК КПРФ Владимир 
Кашин заявил «Известиям», что сей-
час властям необходимо поддержать 
АПК. По его словам, сегодня требует-
ся 160 млрд рублей на программу ком-
плексного развития сельских тер-
риторий. Кроме того, надо 370 млрд 
на программу развития сельского хо-
зяйства и регулирования рынков сель-
хозпродукции. Это совсем небольшие 
суммы денег, подытожил он.

�� ЗАЙМИТЕСЬ СПОРТОМ

Во вторник президент также в режиме 
видеоконференции провёл заседание 
Совета по развитию физической куль-
туры и спорта. Во время него Владимир 
Путин отметил, что в России с 2009 года 
доля граждан, регулярно занимающих-
ся спортом, возросла с 15 до 43% и до-
стигла 60 млн человек. К 2024 году чис-
ло россиян, которые ведут активный 
и спортивный образ жизни, должно до-
стигнуть 55%, а к 2030-му — 70%.

Развитие спортивной культуры по-
ложительно отразилось и на продолжи-
тельности жизни населения. За послед-
ние 10 лет она увеличилась на 4,5 года. 
По мнению главы государства, «надо 
обязательно сохранить эту позитивную 
динамику». На этом фоне глава государ-
ства призвал сосредоточиться на по-
всеместном расширении и обновлении 
сети небольших, но хорошо оснащён-
ных площадок и залов в шаговой до-
ступности для граждан. Прежде всего 
это касается сельских территорий, где 
подобная инфраструктура пока разви-
та недостаточно, отметил президент.

Между тем тут же нашлось решение, 
где можно взять дополнительные ре-
сурсы на финансирование этих целей. 
Так, на заседании призвали направлять 
на спорт отчисления от лотерейной де-
ятельности. Кроме того, президент под-
держал идею увеличения размера от-
числений от букмекерских компаний.

— Мне кажется, здесь можно было бы 
посмотреть, ну в пару раз точно увели-
чить эти целевые отчисления, — счита-
ет министр финансов Антон Силуанов.

Разумеется, заседание не могло 
обойтись без обсуждения проблемы 
допинга в российском спорте. В стра-
не, в частности, необходимо решить 
нехватку кадров в антидопинговой 
деятельности, уверен президент Олим-
пийского комитета России Станислав 
Поздняков. Кроме того, руководящие 
посты в международных федераци-
ях занимает лишь несколько россиян. 
А для участия в спортивной политике 
и защите интересов этого недостаточ-
но, подчеркнул он. Владимир Путин, 
в свою очередь, согласен с тем, что не-
обходимо делать всё для эффективной 
работы в правовом поле и защиты инте-
ресов российских спортсменов.

В этот же день в Ново-Огарёво в фор-
мате тет-а-тет состоялась встреча Вла-
димира Путина с главой политсовета 
украинской партии «Оппозиционная 
платформа — За жизнь» Виктором Мед-
ведчуком. На ней российский лидер за-
явил о готовности предоставить сосед-
ней стране вакцину от коронавируса. 
Кроме того, политики обсудили пагуб-
ность санкций.
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«Визуально мы вообще не видим катастрофы»
Губернатор Камчатки Владимир Солодов — о причинах экологического бедствия,                 реакции властей и привлечении научных кадров 

Елена Сидоренко

У гроза коронавируса не отступила, 
но власти страны готовы к любому 

развитию ситуации. Об этом во втор-
ник, 6 октября, заявил Владимир Путин. 
Президент отметил необходимость вве-
дения мер по поддержанию физиче-
ской активности граждан и спортсме-
нов в случае такого форс-мажора, как 
пандемия. В то же время в Москве на-
чинают усиливать карантинные меро-
приятия. Сергей Собянин приостано-
вил действие льготного проезда для 
школьников и пожилых жителей сто-
лицы, а также обязал все предприятия 
города отчитаться о переводе сотруд-
ников на удалёнку. Эксперты считают, 
что разобщённость населения — сей-
час единственный способ в борьбе с ко-
ронавирусом. Однако в ряде регионов 
власти не так категоричны: гражданам 
напоминают о необходимости соблю-
дения масочного режима, а изолиро-
ваться пока просят только пожилых.

�� В УСЛОВИЯХ ФОРС-МАЖОРА

Новая стратегия развития спор-
та должна предусматривать меры 
по сохранению физической активно-
сти граждан и спортсменов при форс-
мажорных обстоятельствах, подобных 
пандемии. Об этом президент России 
Владимир Путин заявил 6 октября, от-
крывая заседание Совета по развитию 
физкультуры и спорта.

— Сложные события этого  года 
серьёзно затронули сферу спорта. 
Из-за эпидемии и в России, да и по все-
му миру, вы это хорошо знаете, отме-
нены тысячи спортивных мероприя-
тий и сама Олимпиада. Последствия 
вынужденных ограничений для спорт-
залов, клубов прочувствовали и граж-
дане, и профессиональные атлеты, 
и организации спорта, и бизнес, кото-
рый в этой сфере работает, — отметил 
президент.

Необходимо, подчеркнул он, пред-
усмотреть меры поддержки стадионов, 
спортклубов и секций — чтобы в том 
числе не допустить сбоя тренировоч-
ного процесса сборных команд страны.

В тот же день на встрече с лидерами 
думских фракций Владимир Путин за-
явил: угроза коронавируса ещё не от-
ступила, но власти готовы к любому 
развитию событий.

— Будем действовать чётко и согла-
сованно, будем поддерживать наших 
граждан, социальную сферу, систему 
здравоохранения, — заверил глава го-
сударства.

Даже в условиях жёсткой самоизо-
ляции у людей должна быть возмож-
ность заниматься спортом хотя бы 

на уличных площадках, согласен экс-
перт Лиги здоровья нации, завкафе-
дрой лечебной физкультуры и спор-
тивной медицины, профессор кафедры 
госпитальной хирургии № 1 Первого 
МГМУ им. И.М. Сеченова Евгений Ач-
касов.

— Вопрос чисто организационный. 
Сидеть дома постоянно очень тяжело 
и не совсем полезно для здоровья, поэ-
тому должна быть возможность для за-
нятий. Просто нужно вести контроль, 
чтобы на площадках не было скопле-
ния народа, соблюдалась дистанция, — 
сказал «Известиям» эксперт. — То же 
касается и профессиональных спорт-
сменов. Главное — проработать вопро-
сы оптимизации тренировочного про-
цесса, прописать правила организации 
с минимумом контактирования спорт-
сменов друг с другом. Возможно, про-

водить тренировки небольшими груп-
пами на открытом воздухе.

�� СТОЛИЧНЫЕ АНТИРЕКОРДЫ

Федеральный оперативный штаб 
по борьбе с коронавирусной инфек-
цией во вторник заявил о выявлении 
11 615 новых случаев за сутки. В послед-
ний раз схожее число заболевших (11 
656) было зарегистрировано 11 мая.

Больше всего новых случаев выяви-
ли в Москве (4082), Санкт-Петербурге 
(411) и Московской области (347).

По заявлению заммэра столицы 
по вопросам социального развития 
Анастасии Раковой, город вышел к пи-
ковым значениям середины весны.

— У нас зафиксированы два нега-
тивных антирекорда. Были выявлены 
4 тыс. новых заболевших коронавиру-
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В круге втором
Регионы начинают ужесточать меры по           борьбе с COVID-19

Максим Ходыкин

З арубежные учёные могут подклю-
читься к решению экологического 

кризиса на Камчатке. С таким предло-
жением выступил губернатор края Вла-
димир Солодов в интервью «Известиям». 
Он сообщил, что на данный момент в ре-
гионе собираются лучшие научные кад-
ры страны. Кроме того, глава субъекта 
отметил, что визуально проблема эко-
логической катастрофы не видна, а ис-
тинные причины бедствия установить 
пока невозможно. В конце сентября оче-
видцы сообщили об изменении цвета 
воды на Халактырском пляже и о тыся-
чах морских животных, которых выбро-
сило на берег, в том числе в бухтах Ма-
лая и Большая Лагерные и Авачинская. 
Владимир Солодов также прокоммен-
тировал обвинения в запоздалой реак-
ции, рассказал о единой системе мони-
торинга экологических происшествий 
и выводах местных властей.

�� «МЫ НЕ ВИДИМ ЯВНОГО 
ИСТОЧНИКА ЗАРАЖЕНИЯ»

Владимир Викторович, до сих пор на-
зывают разные версии произошед-
шего. Что в итоге стало причиной 
массовой гибели морских животных — 
человеческий фактор, природный или 
что-то другое?

Пока однозначного ответа, к сожа-
лению, нет. Действительно, люди очень 
озабочены тем, что мы до сих пор не мо-
жем установить причину. Мы уже не-
делю занимаемся этим вопросом. Это 
связано с тем, что сама произошедшая 
катастрофа носит более сложный ха-
рактер. Визуально мы вообще её не ви-
дим. Сейчас на берегу океана нет ника-
ких признаков, что что-то произошло. 
Чистая гладь воды, чистые берега. 
Где-то есть остатки мелких живот-
ных, но без каких-то эксцессов. Всё, 
что мы видели в прошлые дни, очища-
ется под воздействием волн и ветра. 
При этом само заражение точно было, 
и мы его следы чётко видим.

Сейчас есть два проявления, ко-
торые мы продолжаем изучать бо-
лее детально. Это состояние слизи-
стой и кожи при длительном контакте 
с водой. Оно возникло у сёрферов. Это 
сейчас подтверждают дайверы, кото-
рые осуществляют забор проб из оке-
ана. Кроме того, на глубине примерно 
от 5 до 10 м на достаточно обширной 

территории акватории дайверы нахо-
дят массовые скопления организмов 
придонного слоя — небольших крабов, 
рачков, морских ежей, звёзд. При этом 
на поверхности тюлени, птицы, мор-
ские млекопитающие, китов видели 
сегодня — все нормально себя чувству-
ют. Никакого влияния на здоровье нет.

То есть основная сложность заключа-
ется в том, что визуально проблемы 
не видно?

Основная сложность заключается 
в том, что мы не видим явного источ-
ника заражения, но должны его оста-
новить. Вероятно, мы можем отсечь за-
ражение нефтепродуктами, потому что 
тогда были бы видимые плёнки и пятна 
загрязнений. Дальше работаем по не-
скольким версиям. Наиболее очевид-
ная связана с токсичными веществами, 
то есть какая-то утечка где-то на поли-
гоне. Больше всего опасений вызывал 
Козельский полигон ядохимикатов. Се-
годня его обследовала комиссия с при-
влечением СМИ и всех контрольных 
структур. Внешне там никаких серьёз-
ных нарушений нет. Нарушена была 
ограда — колючая проволока в несколь-
ких местах, но понятно, что это не могло 
привести к утечке. Визуально массово-
го вытекания ядовитой жидкости нет.

А другие версии есть?
Вторая гипотеза учёных связана 

с токсинами биологического проис-
хождения. На Камчатке высокая кон-
центрация токсичных водорослей 
и фитопланктона, которые в прош-
лом уже приводили к гибели морских 
животных и даже летальным случа-
ям у людей. Это было зафиксировано 
в 80-е годы XX века. Несмотря на кажу-
щуюся экзотичность, эта версия впол-

не реалистична и должна рассматри-
ваться при анализе. Третья версия 
связана с сейсмической и вулканиче-
ской активностью. У нас не было очень 
сильных извержений за этот период. 
Эта версия маловероятна, но я считаю, 
что мы должны её сохранять.

Что сделает власть для недопущения 
таких случаев в дальнейшем?

Сама по себе ситуация с этим по-
лигоном очень и очень тревожная. 
По сути, нет ответственной за него 
структуры. Он находится на землях 
Минобороны, но не принадлежит ему. 
Я буду ставить вопрос, чтобы такого 
рода объекты нам инвентаризировать. 
Рядом протекает река Мутновка, кото-
рая впадает в реку Налычева и потом 
в океан, как раз та зона, которой боль-
ше всего уделялось внимания. Недавно 
появились видео с русла реки с явны-
ми жёлтыми следами. Ранее там этих 
следов не было. Когда группа исследо-
вала реку, никаких загрязнений визу-
ально найти не удалось.

Первое слово сейчас за учёными. 
Нам нужно сформировать максималь-
но широкую коалицию учёных, кото-
рые смогут разные версии опробовать 
и систематизировать исследования. 
Я принял решение о создании научно-
го штаба и попросил этим заниматься 
Институт вулканологии и сейсмоло-
гии РАН. К нам прибыли восемь экспер-
тов из Дальневосточного федерально-
го университета — это специалисты 
по Мировому океану, по экологии, хи-
мии, которые имеют опыт ликвидации 
объектов накопленного химического 
ущерба. Наши опытные учёные с ними 
в контакте работают. Везде собирают-
ся пробы и анализируются в Институ-
те вулканологии, чтобы их направлять 
перекрёстно в различные институты 
страны. Мы работаем с Владивостоком 
по спектральному анализу, института-
ми РАН, Москвой в части Роспотреб-
надзора и профильных институтов.

Тем не менее поступают сообщения 
об изменениях цвета реки Налычева 
и плотных отложениях в воде. Насколь-
ко серьёзна ситуация с водными ресур-
сами региона?

Река Налычева впадает недале-
ко от Халактырского пляжа в океан. 
В неё впадает река Мутновка, неда-
леко от которой расположен Козель-
ский полигон ядохимикатов. Сегодня 
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с силовиками, охранявши-
ми объект. По данным СМИ, против ми-
тингующих применили светошумовые 
гранаты и слезоточивый газ. Те в ответ 
бросали в полицейских камни, а так-
же сожгли одну патрульную машину.

По данным представителей минз-
драва республики, пострадали как ми-
нимум 590 человек, из них 150 госпита-
лизированы, один погиб.

К десяти часам вечера протесту-
ющие вошли в Белый дом, он до сих 
пор находится под их контролем. По-
сле этого толпа направилась в сторону 
Госкомитета нацбезопасности (ГКНБ), 
с тем чтобы освободить из СИЗО экс-
президента (2011–2017) Алмазбека 
Атамбаева. Политик был вызволен, 
он присоединился к демонстрантам 
на площади Ала-Тоо.

Как рассказали «Известиям» жите-
ли Бишкека, протесты продолжались 
всю ночь, однако 6 октября на улицах 
остались только малочисленные груп-
пы активистов оппозиции по типу дру-
жинников — они следят за соблюдени-
ем порядка.

— Если вчера было +18, сегодня 
только +6, резкое похолодание. Поэ-
тому людей на улице практически нет, 
только сотрудники тазалыка (местный 
ЖЭК) убираются. Дружины организу-
ются, чтобы защитить город от маро-
дёрств, — рассказал «Известиям» Аскер, 
житель киргизской столицы.

Россия призывает к мирному диало-
гу все стороны киргизского общества, 
заявил «Известиям» председатель ко-
митета ГД по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечествен-
никами Леонид Калашников. При этом 
он также подчеркнул: Москва не будет 
вмешиваться во внутриполитическую 
ситуацию в Киргизии, это внутреннее 
дело её граждан.

— Россия уже неоднократно наблю-
дала такого рода ситуации в Кирги-
зии и всегда проявляла сдержан-
ность. Это позволяло в конечном 
итоге наладить отношения с лю-
бым, кто приходил на пост президен-
та. Я считаю, что и сейчас не нужно 
бежать впереди паровоза. Киргизы 
сами решат все свои вопросы, — за-
верил глава комитета.

�� И ПРЕЗИДЕНТА ТОЖЕ

Утром 6 октября президент Киргизии Со-
оронбай Жээнбеков выпустил обращение 
к нации, в котором заявил, что некото-
рые политические силы в стране, попы-
тались захватить власть в республике.

Он также признал: ЦИК следует 
«тщательно расследовать нарушения» 
на парламентских выборах и «при не-
обходимости аннулировать результа-
ты». Лидер страны отметил: накануне 
силовики по его распоряжению не от-
крывали огонь, чтобы не подвергать 
опасности жизнь граждан.

— Я призываю все силы поставить 
судьбу страны выше политических ам-
биций и вернуться в правовое поле, — 
заявил президент.

Через три часа после выступления 
главы государства ЦИК республики 
признала итоги выборов недействи-
тельными. Агентство «Кабар» со ссыл-
кой на замглавы ЦИК пишет, что по-
вторные выборы назначат в течение 
двух недель.

После этого заявления стало из-
вестно: шесть оппозиционных пар-
тий республики создали координа-
ционный совет и провели совместную 
пресс-конференцию. На ней политики 
не исключили, что предложат прези-
денту Жээнбекову добровольно сло-
жить полномочия.

Они также призвали действующий 
парламент собраться и объявить но-
вый состав кабмина. Экстренное за-

седание депутатов было назначено 
на 16 часов по бишкекскому времени 
(13 часов по Москве) и должно было 
пройти не в Белом доме, а в гостинице 
«Достук» — само здание парламента на-
ходится под контролем протестующих 
и непригодно для заседаний.

Часть членов парламента собралась 
в Доме кино, заседали за закрытыми две-
рями, представителей СМИ не пуска-
ли. Вечером стало известно, что ушёл 
в отставку глава правительства Кубат-
бек Боронов. Новым премьером депу-
таты выбрали Садыра Жапарова — экс-
парламентария, которого 5 октября 
протестующие освободили из тюрьмы.

�� СЕВЕР И ЮГ

Главным триггером нынешних проте-
стов в Киргизии стали парламентские 
выборы 4 октября. На 120 мест в седь-
мой созыв претендовали 16 партий, 
но 7-процентный барьер преодолели 
только четыре.

Следует отметить, что свою роль 
сыграло и разделение страны по гео-
графическому признаку: все четыре 
партии, прошедшие в парламент, пред-
ставляют юг Киргизии, в то время как 
«северяне» остались не у дел.

Страна считается президентско-
парламентской республикой. Однопа-
латный парламент (жогорку кенеш) — 
главный законодательный орган 
страны, депутаты избираются сроком 
на пять лет. Выборы проходят по про-

порциональной схеме — одна партия 
не может получить абсолютное боль-
шинство, то есть более 65 мандатов.

Как пояснил «Известиям» руково-
дитель отдела Средней Азии Инсти-
тута стран СНГ Андрей Грозин, парла-
мент в Киргизии играет значительную 
роль в политической жизни республи-
ки: место депутата позволяет влиять 
на очень многие вопросы, связанные 
с финансовыми потоками, бизнесом. 
Парламент формирует правительство.

�� ВРЕМЕННОЕ ЗАТИШЬЕ

Политолог также пояснил, что главным 
локомотивом протестной волны остаёт-
ся разделение по принципу «север–юг». 
При Сооронбае Жээнбекове все клю-
чевые посты в стране заняли выходцы 
из трёх областей — Ошской, Джалал-
Абадской и Баткенской, и это не устра-
ивает «северян», подчеркнул эксперт.

— Говорить об отставке Жээнбекова 
ещё вчера было невозможно — позиция 
власти казалась прочной. Однако сегод-
ня после заявления ЦИК так уже не ка-
жется, — отметил Андрей Грозин.

При этом на юге, по его словам, дру-
гая картина: на площади Оша собирают-
ся митингующие, выражающие острое 
недовольство протестами в столице.

— Там смотрят на эти события как ми-
нимум не так однозначно, как на севере. 
Налицо не классическая «цветная ре-
волюция», скорее повторение того, что 
было в Кыргызстане в 2005 и 2010 годах. 
То есть то, что называется сейчас в офи-
циальной историографии Киргизии 
«народными революциями», а по сути — 
власть выходцев из одного региона сме-
нилась властью выходцев из другого, — 
пояснил политолог.

Наступившее сейчас относитель-
ное затишье в Бишкеке — временное, 
считает старший научный сотрудник 
РИСИ Аждар Куртов.

— Вчера южане не смогли быстро 
подтянуть силы, сейчас они будут ор-
ганизовываться, — рассказал эксперт 
«Известиям». 

При этом Аждар Куртов не исклю-
чил возвращения Алмазбека Атамбае-
ва в политику — 6 октября адвокат экс-
президента заявил, что ему изменили 
меру наказания на домашний арест.

«Визуально мы вообще не видим катастрофы»
Губернатор Камчатки Владимир Солодов — о причинах экологического бедствия,                 реакции властей и привлечении научных кадров 

сом. И что ещё более печально — за про-
шедшие сутки мы госпитализирова-
ли более тысячи человек с ковидом 
в больницы, их составляют пациенты, 
у которых болезнь средней степени тя-
жести или в тяжёлой форме, — цитиру-
ет заммэра оперштаб Москвы.

Сергей Собянин, в свою очередь, за-
явил: ситуация с коронавирусом в горо-
де «с каждым днём становится сложнее 
и драматичнее». В связи с этим в Москве 
усиливаются карантинные меры.

— С 9 октября и до окончания кани-
кул льготный проезд школьников в об-
щественном транспорте будет прио-
становлен. Также до 28 октября будет 
приостановлен бесплатный проезд 
для москвичей старше 65 лет и граж-
дан, страдающих хроническими за-
болеваниями, которые обязаны оста-
ваться дома, — заявил Сергей Собянин.

Как заметил градоначальник, бо-
лее 25% новых заболевших составля-
ют люди в возрасте 65+. И лишь 10–15% 
из них заражаются из-за контактов 
с членами семьи. Большинство под-
хватывает вирус на работе, в транс-
порте, магазинах и других обществен-
ных местах.

Кроме того, мэр Москвы обязал все 
предприятия и организации города от-
читываться еженедельно о переводе 
сотрудников на дистанционный режим 
работы. Согласно предыдущему указу, 
их должно быть не менее 30% штата. 
За невыполнение этого обязательства 
или представление недостоверной ин-
формации работодателей будут штра-
фовать и даже могут приостановить 
деятельность компаний.

Оценивая вводимые столичными 
властями меры, член комиссии Мос-
гордумы по здравоохранению Людми-
ла Стебенкова заявила «Известиям», 
что разобщённость населения — сейчас 
единственный способ в борьбе с рас-
пространением коронавируса.

— У нас каждый день умирают 10, 
14, 27 человек. И ведь все они зараз-
ились коронавирусом не три меся-
ца назад. Больные ходят среди нас. 
Но почему-то многие думают, что 
их лично инфекция не коснётся. Спу-
скаешься в метро — и что там ви-
дишь? — посетовала парламентарий. — 
Несмотря на то что я сама переболела 
коронавирусом, всё равно хожу в ма-
ске. Потому что иммунитет после бо-
лезни ослаб и организм уязвим для 
других вирусов.

Вслед за столицей усиление ка-
рантинных мероприятий начинается 
и в других регионах. Накануне губер-
натор Московской области ужесточил 
контроль над соблюдением масочно-
го режима.

В Санкт-Петербурге до 11 октября 
действует режим самоизоляции для 
людей старше 65 лет и лиц с хрони-
ческими заболеваниями. Посещение 
общественных мест тоже возможно 
только в маске. По словам губернато-
ра Александра Беглова, введение дру-
гих мер пока не планируется.

В Ленинградской области, как и вес-
ной, все районы поделили на три зоны 
по уровню карантинных мер — «зелё-
ную» (ослабленный), «жёлтую» (сред-
ний) и «красную» (жёсткий). Власти 
Калининградской области в качестве 
ограничительных мер запретили в ок-
тябре проводить свадебные банкеты 
и корпоративы.

Власти большинства других регио-
нов пока рекомендуют лишь изолиро-
вать пожилых и людей с хронически-
ми заболеваниями, а в общественных 
местах соблюдать масочный режим.

Бьют до дна
Что последует за выводами ОЗХО по Навальному

Мария Васильева

Россия планирует предоставить участ-
никам Конвенции о запрещении хи-

мического оружия хронологию «заку-
лисных манипуляций» вокруг ситуации 
с Алексеем Навальным. Об этом заявили 
в МИД РФ и подчеркнули, что рассчиты-
вают на плодотворную совместную рабо-
ту российских профильных специалистов 
с экспертами ОЗХО. При этом в Совете Фе-
дерации «Известиям» сообщили: Москва 
рассмотрит ответные меры, если Брюс-
сель введёт санкции из-за якобы отрав-
ления блогера. 6 октября ОЗХО объявила, 
что в организме россиянина было найде-
но аналогичное по характеристикам «Но-
вичку» вещество. В Европарламенте одни 
уверены, что ЕС следовало бы сотрудни-
чать с российским руководством и не де-
лать резких бездоказательных заявлений, 
другие же виновника определили заранее. 
Политологи предрекли ухудшение рос-
сийско-немецких отношений, что, ско-
рее всего, повлечёт за собой персональ-
ные санкции в отношении граждан РФ.

�� ПРИЛОЖЕНИЕ К «НОВИЧКУ»

Организация по запрещению химиче-
ского оружия (ОЗХО) 6 октября заявила, 
что её анализ биомедицинских проб под-
твердил: в организме Алексея Наваль-
ного присутствовало вещество, анало-
гичное по характеристикам «Новичку».

В отчёте организации говорится 
о том, что «биомаркеры ингибитора хо-
линэстеразы, обнаруженные в образцах 
крови и мочи пациента, имеют характе-
ристики, аналогичные характеристи-
кам токсичных химикатов, принадле-
жащих к спискам 1.A.14 и 1.A.15, которые 
были добавлены в приложение по хими-
ческим веществам к Конвенции о запре-
щении химического оружия» в 2019 году. 
Однако в отчёте есть пояснение: най-
денный в пробах гражданина РФ инги-
битор холинэстеразы не был включён 
в расширенное после так называемого 
дела Скрипалей приложение по хими-
ческим веществам.

В МИД РФ заявили, что Россия на-
мерена предоставить государствам — 
участникам Конвенции о запрещении 
химического оружия хронологию «заку-
лисных манипуляций» вокруг ситуации 
с Навальным. В министерстве отмети-
ли: эта «история получила продолже-
ние по заранее спланированному кон-
спирологическому сценарию».

— Рассчитываем всё же, что предсто-
ящая совместная работа российских 
профильных специалистов с эксперта-
ми ОЗХО позволит наладить спокойное, 
деполитизированное взаимодействие 
и избежать дальнейшего нагнетания об-
становки вокруг этого вопроса, — гово-
рится в ответе МИДа на отчёт ОЗХО.

Ранее российская сторона неодно-
кратно говорила о готовности подклю-
читься к расследованию случившегося 
и через разные каналы просила предо-
ставить результаты исследований евро-
пейских специалистов, однако все эти 
обращения остались без ответа.

Как заявил «Известиям» один 
из создателей отравляющего веще-
ства класса «Новичок», экс-сотрудник 
ГосНИИОХТ Владимир Углев, препарат, 
которым, по утверждению ОЗХО, отра-
вили россиянина, действительно не был 
включён в приложение по химическим 
веществам к Конвенции о запрещении 
химического оружия. Так что Россию 
теперь могут обвинить и в том, что она 
не подала сведений о веществе, кото-
рое было обнаружено при исследова-
нии ОЗХО биомедицинских проб.

При этом глава Центра военно-поли-
тических исследований МГИМО Алек-
сей Подберёзкин подчеркнул в беседе 
с «Известиями»: вопрос списков и моди-
фикаций — это в большей степени «ка-
зуистика».

— К тому же мы уничтожили всё хи-
моружие в 2017 году, в том числе и то, ко-
торое могло быть отнесено к таковому. 
Этот процесс проходил под междуна-
родным контролем, в том числе и США. 
Ничто не могло остаться незамечен-
ным, — сообщил эксперт.

О том, что технический анализ ОЗХО 
якобы подтвердил следы нервно-парали-
тического яда из группы «Новичок» в ор-
ганизме Навального, сообщило также 
британское представительство при ор-
ганизации. Глава МИД Соединённого Ко-
ролевства Доминик Рааб, выступая в ко-
митете британского парламента в тот же 
день, заявил, что Великобритания изу-
чит отчёт ОЗХО и примет решение по по-
воду мер в отношении России.

— Мы пока не связали (ситуацию во-
круг Алексея Навального. — «Известия») 
с ФСБ или российским государством, 
однако есть исключительно веский по-
вод для того, чтобы потребовать ответы 
у Москвы, — подчеркнул глава ведомства.

На запрос «Известий», считается ли 
обнаруженное вещество химическим 
оружием и запрещено ли его использо-
вание на официальном уровне, в ОЗХО 
оперативного ответа не предоставили.

�� ГЕНЕРИЧЕСКИЙ РЕЖИМ

ОЗХО передала отчёт о миссии органи-
зации по оказанию запрошенной техни-
ческой помощи в связи со случившимся 
с Алексеем Навальным ФРГ, где он прохо-
дил лечение и находится до сих пор. В каб-
мине страны заявили: результаты соот-
ветствуют независимым экспертизам, 
сделанным в Германии, Швеции и Фран-
ции. Кроме того, ФРГ вновь призвала Рос-
сию дать объяснения по инциденту.

— Реакция в ближайшие дни будет об-
суждаться в ЕС и исполнительном совете 
ОЗХО, нарушение конвенции организа-
ции не может остаться безнаказанным, — 
отметили в правительстве страны.

3 октября глава МИД Германии Хай-
ко Маас сообщил, если ОЗХО подтвер-
дит выводы, сделанные в Германии, Шве-
ции и Франции, то Евросоюз обязательно 
введёт санкции в отношении России. 
5 октября министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров подчеркнул: у Москвы нет 
сомнений в подобной тактике.

— Евросоюз в своём кругу создал ещё 
один генерический режим [санкций] 
за использование запрещённых видов 
химикатов... У меня нет никаких сомне-
ний, что этот режим будут пытаться при-
менить к ситуации вокруг Алексея На-
вального, — сказал он во время встречи 
с членами Ассоциации европейского 
бизнеса.

Однако немецк ий политолог 
Александр Рар отметил: несмотря 
на то что российско-немецкие отноше-
ния из-за этого инцидента ухудшились, 
пока от Запада не исходит резких обви-
нений в отношении России.

— Из-за того что Навальный так бы-
стро «воскрес», у общественности всё-
таки появляются сомнения, поэтому рез-
кие обвинения пока не звучат. Вряд ли 
это заставит запустить экономические 
санкции, скорее стоит ожидать персо-
нальных. Пока все наблюдают за ситуа-
цией, — подчеркнул эксперт.

В Брюсселе 2 октября начался двух-
дневный внеочередной саммит Европей-
ского союза, одним из главных вопросов 
которого стало обсуждение введения 
санкций против России из-за ситуа-
ции вокруг Алексея Навального. Одна-
ко на деле ЕС обошёлся декларативны-
ми заявлениями.

— Европейские чиновники уже наш-
ли виновных, хотя расследование толь-
ко началось. Сейчас в Европе мы видим 
классический сценарий: по определе-
нию ответственность несёт РФ. Хотя ЕС 
сейчас было бы правильнее сотрудни-
чать с российским руководством в рам-
ках совместного расследования, ведь 
речь идёт о российском гражданине, — 
заявил «Известиям» член комитета 

Европарламента по международным 
делам, французский политик Тьерри 
Мариани.

Болгарский депутат Европарла-
мента от социалистов Елена Йончева 
также подчеркнула в беседе с «Извес-
тиями», что, пока нет заключения, 
нельзя делать поспешные выводы.

— По делу Навального должна быть 
сформирована группа, в которой все 
заинтересованные страны будут пред-
ставлены. Пока нельзя делать заявле-
ния, которые негативно отразятся 
на экономических и политических от-
ношениях России и ЕС. В том числе не-
уместно и давление на «Северный по-
ток-2», — подчеркнула политик.

В Москве же говорят о зеркальном 
ответе в случае давления.

— ОЗХО не та структура, которая 
определяет решения ЕС. Её заявление 
вызывает большие сомнения, ведь она 
уже выполняла политический заказ — 
вспомним ситуацию в Сирии (в 2017 году 
организация выпустила доклад о «хими-
ческих атаках» в САР. В нём утвержда-
лось, что власти республики атакова-
ли Думу с применением хлора. Позже 
информацию опроверг WikiLeaks, пред-
ставив доказательства инсценировки 
якобы атаки. — «Известия»). Однако если 
ЕС введёт санкции, Россия будет рас-
сматривать ответные меры, — заявил 
«Известиям» зампред комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Владимир Джабаров.

Алексей Навальный был госпитали-
зирован 20 августа в Омске, после того 
как ему стало плохо в самолёте. По ито-
гам обследований местные врачи на-
звали основным диагнозом нарушение 
обмена веществ, вызвавшее резкое изме-
нение сахара в крови. Ядов в крови и моче 
Навального, по данным омских медиков, 
найдено не было. Семье россиянина уда-
лось перевезти его в немецкую клинику, 
где позже он вышел из комы.

6 октября Алексей Навальный дал 
своё первое большое интервью блогеру 
Юрию Дудю, где рассказал о своём само-
чувствии. Он отметил, что уже практиче-
ски восстановил моторику и речь и хочет 
вернуться в Россию. Правда, пока ему не-
обходимо пройти месяцы реабилитации.

В круге втором
Регионы начинают ужесточать меры по           борьбе с COVID-19

там никаких визуальных отклонений 
не обнаружено. Все пробы взяты, в том 
числе в реке Налычева. Я могу сказать, 
что директор парка «Вулканы Камчат-
ки» была на реке две недели назад. Она 
рассказывала, что они пили воду, гото-
вили пищу. Пока никаких, к счастью, 
негативных последствий для здоровья 
нет. Это не означает, что можно забыть 
об опасности. Но они не стали бы пить 
воду, если бы там была жёлтая пена 
и какой-то ядовитый цвет.

�� «БЕЗ НАУКИ НЕ МОЖЕМ 
СПРАВИТЬСЯ»

Вы сообщали об отсутствии в стране еди-
ной системы мониторинга экологических 
происшествий. Планируется ли создавать 
такую систему на Камчатке и как она мо-
жет помочь? С какими регионами плани-
руете работать по этому вопросу?

Я выступаю за создание единой 
системы информационного монито-
ринга, в которой все данные от всех 
ответственных ведомств могли бы объ-
единяться. Также мы могли бы система-
тизированно собирать предложения 
граждан. Считаю это нашим приори-
тетным ответом на произошедшее эко-
логическое бедствие. Мы столкнулись 
с тем, что опираемся на разрозненные 
свидетельства очевидцев. Нам нужно, 
конечно, опираться на систематичный 
мониторинг. Я отвечаю за Камчатку, 
и мы готовы выступить как пилот-
ный регион. Мы уже делаем конкрет-
ные шаги по разработке такой системы. 
Конечно, она должна носить федераль-
ный характер. Потому что именно фе-
деральные органы исполнительной вла-
сти отвечают за эти вопросы.

В некоторых федеральных СМИ регио-
нальные власти обвиняются в запозда-
лой реакции на катастрофу. Можно ли 
так сказать? Или это умалчивание от-
дельными чиновниками фактов, или это 
системная проблема?

Не очень корректно было бы да-
вать оценку своей работе. Я готов из-
ложить факты. 29 сентября ко мне по-
ступил сигнал в соцсетях от сёрферов, 
что есть проблемы со здоровьем. В этот 
же день были забраны первые анали-
зы, которые дали отрицательный ре-
зультат. Было небольшое превышение 
допустимой концентрации, которое 
не могло привести к таким последстви-
ям. После этого мы ещё ряд заборов 

сделали, и они тоже дали отрицатель-
ный результат. Потом начали появ-
ляться факты гибели морских живот-
ных. Мы с субботы активизировались 
и поняли, что наличие отрицательных 
проб не означает, что загрязнения нет. 
С этого момента мы начали забирать 
расширенный спектр анализов и при-
менять все меры, которые есть у нас 
в профильных органах власти.

К вечеру воскресенья мы поняли, что 
не можем справиться без науки. Соот-
ветственно, вся наука страны сейчас 
собирается. Я обращаюсь к зарубеж-
ным учёным, если есть готовность, что-
бы тоже подключились. Все спрашива-
ют — почему так долго, почему до сих 
пор нет результатов того, что произо-
шло? Но мы с таким никогда не стал-
кивались, поэтому на уровне региона 
ответить не можем. Мы благодарны учё-
ным, которые откликнулись, но дальше 
это вопрос исследовательских органи-
заций. Они должны с помощью тон-
ких анализов — спектрального, анали-
за на тяжёлые металлы — установить, 
какое именно отравляющее вещество 
было, чтобы потом мы могли просле-
дить причинно-следственную связь.

Есть ли уже понимание, сколько средств 
планируется потратить на ликвидацию 
последствий экологической катастрофы?

Пока рано говорить. Мы не пони-
маем сам характер бедствия, которое 
произошло. Поэтому говорить о сред-
ствах, которые потребуются на ликви-
дацию, преждевременно.

Подобное бедствие может повлиять 
на снижение туристического потока 
в регион? Наблюдается ли это сейчас? 
Что сделают власти для минимизации 
риска отдыхающих?

Сейчас у нас низкий туристический 
сезон. Путешественников очень мало 
на Камчатке. Мы должны воспользо-
ваться этой проблемой, чтобы привести 
экологию в более благоприятное состо-
яние. Тот же Козельский полигон ядо-
химикатов. Он существовал и до этого 
и существовал бы ещё много лет, если 
бы сейчас из-за этой ситуации на него 
не обратили самое высокое внимание. 
Мы обращались уже, чтобы его вклю-
чили в объекты накопленного экологи-
ческого вреда. К сожалению, у Минпри-
роды был отрицательный ответ. Будем 
работать, чтобы какой-то алгоритм его 
рекультивации найти.
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4 марта 2018 года полковник ГРУ Сергей Скрипаль, осуждённый за шпионаж 
в пользу Великобритании, и его дочь Юлия были найдены без сознания на ули-
це в Солсбери. На следующий день тогдашний премьер-министр Великобри-
тании Тереза Мэй сообщила: они были отравлены нервно-паралитическим 
веществом «Новичок», которое прежде разрабатывалось в СССР. Позднее 
выводы британских экспертов о типе отравляющего вещества подтвердили 
в ОЗХО. Правительство Великобритании обвинило Россию в причастности 
к покушению на убийство Скрипалей и в нарушении Конвенции о запрещении 
химического оружия. Однако доказательства так и не были предоставлены.

Справка «Известий»
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A Перечень проектов, опре-
делённый по итогам сове-

щания как опорный для комплексного 
плана, выглядит следующим образом:

— строительство автодорог по транс-
портному коридору Европа — Западный 
Китай;

— развитие морских портов;
— развитие Севморпути;
— развитие железнодорожной инфра-

структуры Восточного полигона желез-
ных дорог (фактически БАМ — Транссиб);

— развитие железнодорожных под-
ходов к портам Азово-Черноморского 
бассейна;

— аналогичный проект по повыше-
нию доступности портов Северо-За-
падного бассейна;

— развитие железнодорожной инфра-
структуры Центрального транспортно-
го узла;

— развитие высокоскоростных желез-
нодорожных магистралей;

— развитие региональных аэропортов.
Мероприятия, которые исключают-

ся из комплексного плана, не отменя-
ются, а переходят в другие нацпроек-
ты и программы, пояснил «Известиям» 
близкий к Минтрансу источник. В част-
ности, «Коммуникации между центрами 
экономического роста» и автодорожная 
часть «Морских портов России» будут 
включены в нацпроект «Безопасные 
и качественные автомобильные дороги».

«Внутренние водные пути» и «Транс-
портно-логистические центры» будут 
позднее погружены в другие программ-
ные документы, добавил он.

А федеральный проект «Железнодо-
рожный транспорт и транзит» был по-
делён на три более конкретные состав-
ляющие: Восточный полигон и подходы 
к портам Азово-Черноморского и Севе-
ро-Западного бассейнов, отметил со-
беседник.

— Говорить о сокращении финанси-
рования, сравнивая с прошлой редак-
цией, нельзя. То, что уходит, уходит с фи-
нансированием, — подытожил источник.

Трансформация КПМИ в план мега-
проектов позволит намного более гиб-

ко управлять федеральными деньгами, 
крайне ограниченными сейчас, отме-
тил руководитель направления «Ма-
кроэкономика» ЦМАКП Дмитрий Бело-
усов. Маневрировать ресурсами между 
стройками намного проще, чем между 
направлениями: можно концентриро-
вать их на запускаемых объектах, об-
резать финансирование мероприятий, 
которые не столь актуальны. Оценить 
итоги стройки также намного проще, 
чем широкого направления: объект вве-
дён в эксплуатацию — значит, есть ре-
зультат.

В состав КПМИ входило множество 
проектов, которые вполне могли бы 
быть вписаны в ведомственные про-

граммы более низкого уровня, пола-
гает гендиректор Института проблем 
естественных монополий Юрий Саакян. 
По его мнению, переход от общих на-
правлений к конкретным мегастрой-
кам — это фактически «отделение зё-
рен от плевел».

Хотя изначально КПМИ позициони-
ровался как нацпроект, в значительной 
степени ориентированный на привле-
чение частных инвесторов, в послед-
ние два года инвестиции по нему шли 
в основном из бюджета, отметила экс-
перт инфраструктурной компании 
InfraOne Александра Галактионова. На-
пример, трассу от Москвы до Казани ре-
шили строить через госзаказ, несмотря 
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Корейский гамбит
Samsung догнала Apple по выручке от продаж  
смартфонов в РФ

Анастасия Гаврилюк

Компанию Apple больше нельзя считать 
безоговорочным лидером на россий-

ском рынке смартфонов. По итогам тре-
тьего квартала доля продаж устройств 
Samsung в денежном выражении срав-
нялась с выручкой от реализации айфо-
нов и составила 32,8%, а по некоторым 
данным даже вышла вперёд на доли про-
цента. Успеху южнокорейского гиганта 
способствовали продажи смартфонов 
со скидками, а также частичное заме-
щение рыночной доли устройств брен-
да Honor, которые производит Huawei. 
Продажи последних упали из-за торго-
вой войны между США и Китаем: Google 
приостановила сотрудничество с китай-
ским производителем, и сервисы ком-
пании перестали быть доступны на его 
смартфонах.

�� НОЗДРЯ В НОЗДРЮ

В третьем квартале доли Apple 
и Samsung в продажах смартфонов 
сравнялись и составили по 32,8%, со-
общил «Известиям» представитель од-
ного из ритейлеров. Он уточнил: речь 
о показателях в денежном выражении. 
В июле и августе доля Apple составила 
32,5%, а Samsung — 32,6%, свидетельству-
ют показатели другого ритейлера. Эти 
данные — предварительные, консоли-
дированная позиция на данный момент 
ещё не сформирована, поэтому ком-
пании предпочли не раскрывать своё 
название. Ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин посчи-
тал, что в третьем квартале доля южно-
корейского гиганта в денежном выраже-
нии составляла 33,1%, а производителя 
айфонов — на 0,3% меньше.

При этом показатели продаж смарт-
фонов Honor (производства Huawei) 
за последние три месяца заметно сни-
зились. Во втором квартале он зани-
мал 17,7% рынка в денежном выражении 
и 25% в штучном. По предварительным 
итогам третьего, предоставленным од-
ним из ритейлеров, доля Honor в денеж-
ном выражении уменьшилась до 11,8%, 
а в натуральном — до 18,3%.

По данным МТС, в третьем кварта-
ле 2020-го в России реализовали 8,7 млн 
смартфонов — на 7% больше, чем в 2019-м. 
Выручка составила 154,6 млрд рублей, 
превысив прошлогоднюю на 20%.

�� АТТРАКЦИОН ЩЕДРОСТИ

Изменения в рейтинге связаны с вре-
менным дефицитом смартфонов Honor, 
а также активной поддержкой своих 

продуктов со стороны Samsung, счита-
ет генеральный директор «МегаФон Ри-
тейл» Андрей Левыкин. В рознице опе-
ратора Samsung вышел на первое место, 
обогнав Honor по объёму продаж ещё 
в июне, добавил он.

Высокий спрос на смартфоны 
Samsung обусловлен рядом маркетин-
говых акций, которые предоставляли 
возможность покупателям приобрести 
устройства по выгодной цене, отмети-
ли в «Связном».

В розничной сети «Билайн» (бренд 
компании «ВымпелКом») в третьем 
квартале устройства южнокорейского 
гиганта лидировали по продажам — как 
в денежном, так и в количественном вы-
ражении, отметили в пресс-службе опе-
ратора.

В последние месяцы Samsung пред-
ставил сразу несколько новинок, в том 
числе складные смартфоны Fold, инте-
рес к которым растёт, отметили в пресс-
службе «М.Видео — Эльдо радо».

— Apple производит качественные, 
но уже не самые инновационные де-
вайсы. Поэтому вендор так актив-
но развивает свою экосистему, делая 
упор на смарт-часы, колонки, наушники 
и другие устройства. Apple не предпри-
нимает сверхусилий для сохранения ли-
дерства. Конкуренты этим пользуются, 
наращивая свои продажи смартфонов, — 
считает бизнес-аналитик компании 
«Марвел-Дистрибуция» Антон Фомин.

У Samsung очень широкий модельный 
ряд. Южнокорейский производитель 
предлагает смартфоны во всех ценовых 
сегментах — от очень дешёвых до уль-
традорогих, это помогает ему покрывать 
продажи во всех категориях, отметил ге-
неральный директор TelecomDaily Денис 
Кусков. К тому же этим летом компания 
устраивала многочисленные акции с ри-
тейлерами, что и позволило ей нарастить 
свои продажи, пояснил он.

Фантомная комиссия

A В ВТБ полагают, что воз-
врат комиссий на прежний 

уровень не повлечёт серьёзных по-
следствий для предприятий интер-
нет-торговли, так как этот уровень 
складывался годами и является эко-
номически обоснованным. Если Банк 
России примет решение о продлении 
или вводе новых льгот, МКБ предоста-
вит такие условия в самые сжатые сро-
ки, отметили в банке.

�� СЛОЖНЫЙ ДИАЛОГ

В период пандемии благодаря ограни-
чению эквайринга интернет-ритейле-
рам удавалось сдерживать рост цен 
на товары, сказал «Известиям» пред-
седатель комитета ТПП по развитию 
электронной коммерции Алексей Фё-
доров, который инициировал обраще-
ние в ЦБ.

— В онлайн-ритейле это было осо-
бенно актуально, так как довольно 
большая доля продаж приходится 
на платежи по картам. Некоторые ри-
тейлеры и вовсе ввели предоплату он-
лайн-заказов благодаря новой мере ре-
гулятора, — отметил Алексей Фёдоров.

Эксперт подчеркнул, что это позво-
лило снизить количество возвратов, 
а также сократить издержки. Возврат 
к обычным тарифам может спровоци-
ровать рост цен на товары до 5%, от-
метил он.

Ограничение эквайринговых ко-
миссий носило временный харак-

тер и было направлено на поддержку 
в том числе малого и среднего пред-
принимательства в период пандемии, 
заявили «Известиям» в пресс-службе 
ЦБ. Там напомнили: регулятор уже со-
общал, что готов продолжить диалог 
по этому вопросу со всеми вовлечён-
ными участниками рынка, когда си-
туация нормализуется. Причём таким 
образом, чтобы интересы всех сторон 
были учтены.

— Тем не менее мы по-прежнему счи-
таем, что сохранить баланс интересов 
поможет система быстрых платежей, 
которая позволяет оплачивать това-
ры и услуги в том числе с помощью 
QR-кода, — сказали в пресс-службе 
ЦБ. — Комиссии, которые банки могут 
взимать с торгово-сервисных пред-
приятий за оплату через СБП, огра-
ниченны и составляют не более 0,7% 
от суммы транзакции.

�� БЕЗ АЛЬТЕРНАТИВЫ

Пока у людей нет удобной альтерна-
тивы банковским картам для онлайн-
оплаты товаров, уверен Алексей Фё-
доров. Например, клиенту не очень 
комфортно использовать СБП, ко-
торая требует большего количества 
манипуляций в сравнении с обычным 
платежом. Пока клиент совершает их, 
заканчивается время действия опера-
ции и форма оплаты «слетает». К тому 
же далеко не у каждого в телефоне 
есть функция считывания QR-кода 

или мобильный банк, добавил спе-
циалист.

СБП еще не может считаться пол-
ноценной альтернативой интернет-
эквайрингу, согласился с коллегой 
президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артём Соко-
лов. Большинство банков не поддер-
живает сценарий, при котором фи-
зическое лицо может внести плату 
на счёт юридическому, пояснил он. 
Но в нынешней экономической ситу-
ации интернет-ритейл вряд ли плани-
рует поднимать цены на товары, уточ-
нил эксперт. Хотя компании, скорее 
всего, пересмотрят свои бизнес-мо-
дели и вернутся к использованию 
обычных терминалов для оплаты по-
купок — например, когда курьер уже 
доставит им товары, предположил 
Артём Соколов. Такой способ оплаты 
станет дешевле интернет-эквайринга, 
но лишит покупателей удобства при 
совершении онлайн-платежей, резю-
мировал он.

В России ставки эквайринга оста-
ются на достаточно высоком уров-
не: в среднем это 1–3% в зависимости 
от вида предприятия, сказали «Извес-
тиям» в Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ). Эти показате-
ли заметно выше тех, что действуют, 
например, для европейских ритейле-
ров. Снижение и унификация комис-
сий для разных категорий товаров 
позволят стимулировать развитие 
отрасли: как её традиционную сфе-
ру, так и онлайн-торговлю, считают 
в АКОРТ. Уровень эквайринга для тор-
говых сетей следует установить в пре-
делах 1%, уверены в организации. Это 
сохранит целесообразность использо-
вания безналичных платежей, а также 
поддержит их распространение.

Замглавы Минпромторга Виктор 
Евтухов сказал «Известиям», что со-
хранение стоимости эквайринга для 
онлайн-платежей по льготной ставке 
1% крайне целесообразно.

Установление различных ставок 
банковского эквайринга способству-
ет развитию конкурентной среды 
в банковской системе, заявил «Извес-
тиям» замглавы Минэкономразвития 
Илья Торосов. Ограничение уровня 
ставки может привести к монополи-
зации рынка платёжных услуг круп-
ными игроками, отметил он.
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« APPLE ПРОИЗВО-
ДИТ КАЧЕСТВЕН-
НЫЕ, НО УЖЕ НЕ 

САМЫЕ ИННОВАЦИОННЫЕ 
ДЕВАЙСЫ. ПОЭТОМУ ВЕН-
ДОР ТАК АКТИВНО РАЗВИ-
ВАЕТ СВОЮ ЭКОСИСТЕМУ, 
ДЕЛАЯ УПОР НА СМАРТ-
ЧАСЫ, КОЛОНКИ, НАУШНИ-
КИ И ДРУГИЕ УСТРОЙСТВА
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Тест-драйвер
Эксперты оценили число активных клиентов банков

Наталья Ревва

В России впервые оценили число 
активных пользователей банков-

ских услуг. Лидерами стали гиган-
ты Сбербанк и ВТБ (с активной ауди-
торией 97,5 млн и 13,3 млн человек), 
а 3-е и 4-е места заняли частные ор-
ганизации — «Тинькофф» (7,2 млн ак-
тивных пользователей) и Альфа-банк 
(6,5 млн граждан). Об этом говорится 
в совместном исследовании между-
народной консалтинговой компании 
Frost & Sullivan и российского консал-
тинга «НЭО Центр». В отчёте компаний 
отмечается лидерство России в сфере 
развития финтех-услуг. В крупнейших 
банках «Известиям» подтвердили по-
явление тренда на активную диджи-
тализацию банковской сферы, отме-
тив, что акцент в развитии делается 
на дистанционные каналы обслужи-
вания и биометрию.

�� АКТИВНЫЕ ПОЛЬЗОВАТЕЛИ

Кру п ней ш и м час т н ы м ба н ком 
по доле активных клиентов в России 
в 2019 году стал Тинькофф Банк, до-
стигнув показателя 7,2 млн активных 
пользователей услуг. Среди всех кре-
дитных организаций — как государ-
ственных, так и частных — «Тинькофф» 
занял третье место по этому показате-
лю. Такие выводы содержатся в иссле-
довании Frost & Sullivan и «НЭО Цен-
тра» (есть в распоряжении «Известий»). 
Рэнкинг активной клиентской базы 
с оценкой числа пользователей бан-
ковских услуг в России проведён впер-
вые.

Лидером по числу активных клиен-
тов стал Сбербанк с 97,5 млн пользо-
вателей, а на втором месте оказался 
ВТБ с 13,3 млн клиентов, отмечается 
в исследовании. В топ-5 кредитных 
организаций также вошли частный 
Альфа-банк (7,2 млн активных клиен-
тов) и государственный Почта-банк 
(6,3 млн человек).

В исследовании также отмечается, 
что в 2019 году индекс проникновения 
финтех-услуг в стране составил 82% — 
это третий показатель среди 20 круп-
нейших рынков в мире, говорится 
в исследовании. Возглавили рейтинг 
Китай и Индия, где финтех-сервиса-
ми пользуются 87% жителей. В первую 
пятёрку также попали ЮАР (82%, как 
и в России) и Колумбия (76%).

По сравнению с 2017 годом трой-
ка государств с наибольшей долей 

населения, пользующегося финтех-
сервисами, изменений не претерпе-
ла, отметили эксперты. В исследо-
вании подчёркивается, что скорость 
распространения таких услуг в Рос-
сии выше, чем у других лидеров рей-
тинга: за два года показатель уве-
личился на 39 п.п. в нашей стране, 
а в Индии и Китае — на 35 и 18 п.п. со-
ответственно.

Высокая популярность финтех-ус-
луг в России связана с молодостью 
финансовой системы и восприимчи-
востью граждан к инновациям, отме-
чается в исследовании.

Главными драйверами в развитии 
финансовых технологий в России вы-
ступают необанки, которые изначаль-
но ориентированы на использование 
новых технологий и онлайн-обслужи-
вание клиентов. Крупнейшие из них — 
«Тинькофф» (оценочная стоимость 
246 млрд рублей), «ЮMoney» («Яндекс.
Деньги» — 8,3 млрд рублей) и «Сфера» 
(входит в банковскую группу БКС — 
1 млрд рублей).

Особенность «Тинькофф» в том, что 
помимо МСП и ИП, на которых сосре-
доточены другие необанки, он имеет 
крупный портфель розничных клиен-
тов, предлагая им дополнительные ус-
луги через свою экосистему: страхо-
вание и инвестиции. Хотя Тинькофф 
Банк относится к новому типу нео-
банков, по итогам 2019 года он вошёл 
в топ-3 по размеру активной клиент-
ской базы (7,2 млн человек) и в топ-
5 по прибыльности (16,2 млрд рублей 
на 1 июля 2020-го). В исследовании 
также отмечается, что экосистема 
«Тинькофф»  — главный конкурент 

структур крупнейшего игрока  — 
Сбера. При этом услугами последне-
го пользуются около 67 млн человек, 
а «Тинькофф» обслуживает 8 млн че-
ловек.

�� УРОК КОРОНАКРИЗИСА

Коронакризис стал дополнительным 
драйвером популярности финтех-
услуг в России в 2020 году, говорится 
в исследовании «НЭО Центра». В круп-
нейших банках и необанках «Извести-
ям» подтвердили эту тенденцию.

Из-за пандемии коронавируса воз-
можность дистанционных продаж 
стала для банка необходимостью, счи-
тают в МКБ. По данным Райффайзен-
банка, за время самоизоляции почти 
треть россиян впервые опробовала 
оплату ЖКУ через мобильный банк, 
а каждый четвёртый впервые произ-
вёл денежный перевод по номеру те-
лефона. В Промсвязьбанке во время 
пандемии доля выданных в цифровых 
каналах кредитов выросла с 40 до 80%.

В период самоизоляции на 50% уве-
личилась доля продаж банковских 
продуктов через цифровые каналы 
(на сайте, в мобильном приложении), 
оценил начальник центра цифровых 
продаж Росбанка Сергей Сеферов. 
В банке «Открытие» с начала года про-
никновение дистанционного обслу-
живания выросло на 20%, оценил ви-
це-президент кредитной организации 
Александр Пятигорский.

Впрочем, проникновение мобиль-
ного банкинга, бесконтактных плате-
жей, электронных сервисов по стра-
хованию и инвестициям, а также 

биометрии в Тинькофф Банке было 
реализовано и активно развивалось 
ещё до пандемии, заявили «Извести-
ям» в кредитной организации. Имен-
но это помогло банку справиться 
с новым режимом работы во время 
пандемии. В «Тинькофф» отметили, 
что в течение последнего года актив-
но внедряют искусственный интел-
лект, который предлагает клиентам 
лучшие решения на основе его пред-
почтений.

Доля безналичных операций 
в торговой рознице стабильно ра-
стёт на протяжении последних лет, 
и по итогам первого полугодия она со-
ставила почти 69%, сообщили «Извес-
тиям» в Банке России. По ожиданиям 
регулятора, в конце года этот показа-
тель может превысить 70%.  

В ВТБ подчеркнули, что около чет-
верти (24%) транзакций по картам 
приходится на оплату смартфонами 
с помощью мобильных приложений 
(например, Apple Pay и Google Pay).

Одно из важнейших направлений 
развития — биометрическая иденти-
фикация, которая позволяет удалён-
но принимать клиентов на обслужи-
вание, считает директор по развитию 
Делобанка (Группа СКБ-банка) Ирина 
Кузьмина. Следующий шаг развития 
финтеха в России — работа с данны-
ми о клиенте, чтобы вовремя пред-
лагать ему индивидуальные условия 
и упрощать оформление заявки, уве-
рены в банке «Санкт-Петербург».

Развитие финансовых технологий 
в РФ поддерживается на уровне госу-
дарства: в 2017 году премьер-министр 
России Дмитрий Медведев утвердил 
программу развития цифровой эко-
номики в России, напомнил предсе-
датель правления банка «Фридом Фи-
нанс» Геннадий Салыч.

— Финансовый сектор в России до-
вольно сильно консолидирован вокруг 
нескольких крупнейших госбанков. 
При этом ещё 5–10 лет назад довольно 
активную роль играли частные банки 
и финансовые компании. Инновацион-
ный «заряд», который был создан сво-
бодным рынком 10 лет назад, сейчас 
в полной мере масштабируется и ре-
ализуется крупнейшими игроками, — 
считает гендиректор «БКС Страхова-
ние жизни» Андрей Дроздов.

В «НЭО Центре» ожидают, что к  
2035 году уровень проникновения фи-
нансовых технологий в сегмент пла-
тежей и переводов в России превы-
сит 96%.

Экономика и бизнес

Пора по БАМ 
Какие мегастройки составят основу плана развития инфраструктуры

При этом для Apple лето — не самое 
лучшее время для продаж, добавил 
аналитик. Все поклонники «яблочной» 
продукции ждут презентации новых 
телефонов, которая традиционно про-
водится в конце сентября, но в этом году 
была отложена до середины октября. 
Кроме того что осенью появляются 
ожидаемые многими новинки, после 
их презентации американский произ-
водитель снижает цены на предыдущие 
модели айфонов, пояснил Денис Кусков.

По итогам четвёртого квартала мы, 
скорее всего, увидим, что Apple снова 
стала лидером по выручке от продаж 
смартфонов в России, добавил анали-
тик. Этому будет способствовать вы-
ход новых айфонов, добавил он. 6 ок-
тября стало известно, что 13-го числа 
Apple проведёт специальное меропри-
ятие, на котором, по мнению большин-
ства аналитиков, будут представлены 
новые айфоны с 5G.

�� ПОЛОСА НЕВЕЗЕНИЯ

Доля Huawei просела из-за запре-
та на использование сервисов Google 
на их устройствах, что привело к не-
возможности работы ряда приложе-
ний, в том числе банковских. Это по-
зволило другим производителям 
нарастить свою долю, пояснил неза-
висимый эксперт рынка электроники 
Аркадий Маркарьян. При этом Xiaomi 
увеличила продажи в среднем сегмен-
те, а Samsung — в нижнем и в верхнем.

Главным бенефициаром снижения 
доли Huawei был не Samsung, а Xiaomi. 
Устройства этого китайского произво-
дителя продавались летом очень хоро-

шо, уверен ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин.

В Samsung и Xiaomi отказались 
от комментариев. Apple не ответил на за-
прос «Известий».

Падение Huawei (и его бренда Honor) 
было ожидаемым после прекращения 
сотрудничества компании с Google, со-
общил «Известиям» источник в дистри-
бьюторской компании. По информации 
собеседника «Известий», суммарно 
Huawei потеряла 10% продаж за послед-
ние полгода. И причиной тому ста-
ли не только скандальный разрыв, 
но и проблемы с доступом к компонент-
ной базе, прежде всего к процессорам.

В Huawei отметили, что сфокусиро-
вались на расширении своей экосисте-
мы. Помимо смартфонов, ноутбуков 
и носимых устройств производитель 
развивает новые для бренда категории — 
планшеты и роутеры, а также запустил 
в России платформу Honor choise, про-
комментировал «Известиям» президент 
бренда Honor в России, Турции и стра-
нах СНГ Тони Ран.

Без сервисов Google использовать 
операционную платформу Android за-
труднительно. В частности, не будут ра-
ботать пуш-уведомления в банковских 
приложениях, пояснил независимый 
эксперт по мобильным устройствам 
и гаджетам Вадим Плесский. Китай-
ский вендор постепенно уходит с рын-
ка, что приводит к перераспределению 
доли Huawei на других крупных игро-
ков: Apple, Samsung и Xiaomi. В обозри-
мом будущем мы можем увидеть и пол-
ный уход Huawei с рынка смартфонов, 
по крайней мере в европейских стра-
нах и Америке, считает он.
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на то что несколько лет назад анонсиро-
вали как государственно-частное пар-
тнёрство. Такие резкие перемены могут 
отпугнуть инвесторов, полагает эксперт.

�� ЗАЁМ В ФНБ

Кроме переработки структуры ком-
плексного плана был определён ис-
точник финансирования проектов. 
Часть ресурсов предлагается «занять» 
из Фонда национального благосостоя-
ния, следует из текста протокола. Мин-
экономразвития и Минтрансу поручено 
подготовить конкретный список про-
ектов, в которые могли бы быть вложе-
ны средства ФНБ на возвратной основе.

Кроме инвестиций из резервов пла-
нируется привлечь частный бизнес. 
Анд рей Белоусов также поручил под-
готовить список соглашений с инвесто-
рами на создание объектов по проекту 
«Развитие морских портов».

«Известия» направили запросы 
в пресс-службу правительства, Мин-
транс, Минэкономразвития, РЖД, Рос-
автодор, «Росатом» (один из кураторов 
развития СМП) и Минфин с прось-
бой прокомментировать изменения 
в структуре и источниках финансиро-
вания комплексного плана.

В Минтрансе заявили: новшества 
ещё не утверждены, поэтому коммен-
тировать их преждевременно.

Близкий к правительству источник 
пояснил, что Минфин по вопросу инве-
стиций из ФНБ придерживается сугубо 
прагматической позиции.

— Лишних денег в ФНБ нет и в бли-
жайшее время не предвидится, поэтому 
рассуждения о его использовании ско-
рее фэнтези, — отметил собеседник 
«Известий».

По нынешней конструкции бюд-
жетных правил из фонда можно инве-
стировать только при условии, что его 
ликвидная часть превышает 7% ВВП. 
Как говорил ранее глава Минфина Ан-
тон Силуанов, она сейчас находится 
как раз приблизительно на этой отмет-
ке, поэтому вложений в проекты из фон-
да в ближайшие годы не планируется.

Мы попали в абсолютно непрогно-
зируемую экономическую ситуацию, 
отметил Дмитрий Белоусов из ЦМАКП. 
Так что машина бюджетных правил мо-
жет не ехать — она проектировалась под 
другие условия. С учётом того что есть 
определённый разрыв между задачами, 
стоящими перед правительством, пре-
жде всего по росту ВВП и предусмотрен-
ными на это ресурсами, вопрос о допол-
нительном разгоне экономики за счёт 
резервов крайне актуален. Правитель-
ство может попробовать найти компро-
мисс, чтобы, с одной стороны, вложить 
ФНБ в значимые проекты, а с другой — 
не дестабилизировать ситуацию.

Не взыщите
A Кроме того, им придётся осу-

ществлять аудиозапись всех 
случаев непосредственного взаимодей-
ствия, а также хранить указанную ин-
формацию в течение двух лет.

По словам руководителя проек-
та ОНФ «За права заёмщиков» Евге-
нии Лазаревой, с принятием поправок 
в 230-ФЗ появятся прозрачная систе-
ма и единый контроль как профессио-
нальных коллекторов, так и финансо-
вых организаций.

— К сожалению, сейчас кредиторы, 
выведенные из-под действия закона, 
частенько пренебрегают общими пра-
вилами и позволяют себе злоупотре-
бления в отношении должников. Теперь 
мы надеемся, что этот пробел устра-
нят, — сказала она.

�� ЗА РОБОТА В ОТВЕТЕ

Ещё одно серьёзное изменение по срав-
нению с действующим законодатель-
ством: проект вводит понятие «авто-
матизированный интеллектуальный 
агент» (робот-коллектор), а также опре-
деляет понятия «телефонные перегово-
ры» и «голосовое сообщение», подчер-
кнули в Минюсте. Важно, что вводится 
ответственность взыскателя за «дей-
ствия» используемого им робота.

Кроме того, различные виды взаи-
модействия будут учитываться при 
расчёте лимита взаимодействия взы-
скателя и гражданина. Для взыскате-
лей такой подход может обернуться су-
щественными санкциями. Например, 
руководители ФССП могут запретить 
организации использовать одно или не-
сколько видов личного взаимодействия, 
но не более чем на 60 дней.

По предложению Минцифры в про-
цесс работы с просрочкой активно вне-
дряется портал госуслуг. Правда, де-
ловому сообществу удалось убедить 
рабочую группу, что эта новелла бу-
дет действовать с сентября следующе-
го года, а не с марта, как другие нормы.

Проектом предполагается, что ЕСИА 
будет использоваться для идентифика-
ции должника. Кроме того, уведомле-
ние о том, что долг гражданина передан 
третьему лицу, может быть отправлено 
через портал или по электронной почте, 
а не заказным письмом, как ранее. Кро-

ме того, сделать это взыскатель должен 
в два раза быстрее — в течение 15 дней, 
а не 30, как сейчас.

Также портал госуслуг может быть 
использован при процедуре обяза-
тельного досудебного порядка возвра-
та, которая также вводится новым зако-
нопроектом. В суд можно будет подать 
только после отказа должника испол-
нить требования или отсутствия отве-
та в течение 30 дней. Требование может 
быть вручено лично, направлено заказ-
ным письмом по адресу постоянной или 
временной регистрации, электронной 
почтой (по адресу, ранее указанному 
должником), через портал госуслуг 
или «иным согласованным сторонами 
способом».

— Минцифры России выступает за пе-
ревод всех процедур в электронный вид 
и возможность дистанционного взаимо-
действия во всех аспектах жизненных 
ситуаций. Электронное взаимодействие 
через портал госуслуг осуществляется 
под контролем государства и призвано 
защитить интересы граждан, не име-
ющих таких возможностей в случае 
иных видов коммуникации, — объяс-
нили в пресс-службе.

Также проектом существенно об-
легчён отказ от взаимодействия. Долж-
ник может направить его не только че-
рез нотариуса или заказным письмом, 
но и с адреса электронной почты, кото-
рая указана в документах. Со следую-
щего рабочего дня взыскатель должен 
прекратить общение с должником.

Изменяется и порядок использова-
ния персональных данных и данных 
по сумме просрочки. Согласие должни-
ка на их передачу третьим лицам можно 
будет получить при заключении дого-
вора. Отозвать его можно тоже по элек-
тронной почте, но с ранее указанных 
адресов. Важное изменение для моло-
дёжи — сообщать конфиденциальную 
информацию запрещено будет по ме-
сту не только работы, но и учёбы. При 
этом третьему лицу, которое разгла-
сит информацию, придётся возмещать 
не только убытки, но и моральный вред.

�� БЕЗ ПРАВА НА ОШИБКУ

Поправками к 230-ФЗ определяется так-
же порядок подачи жалобы в уполномо-

ченный орган: заявитель должен быть 
идентифицирован (лично или ЕСИА). 
Затем направляется запрос взыскате-
лю, который должен ответить по сум-
мам и порядку своих действий. Если 
возникнут разногласия, новый вари-
ант законопроекта даёт возможность 
ФССП обратиться с запросом к телефон-
ному оператору или интернет-провай-
деру, чтобы получить информацию о ко-
личестве голосовых, текстовых и других 
взаимодействий с должником. Кроме 
того, с согласия должника уполномо-
ченный орган может обратиться в бюро 
кредитных историй для уточнения объ-
ёма задолженности.

Кстати, послабление в новом вари-
анте законопроекта содержится и для 
взыскателей. Так, предупреждение 
должника, что неисполнение им обя-
зательств влечёт законные последствия 
(суды, расходы и т.д.), не будет считать-
ся нарушением. По мнению специали-
стов, это должно существенно снизить 
количество жалоб на то, что «они угро-
жают мне судом».

И ещё один актуальный в период пан-
демии момент. Если законом предостав-
лен льготный период, то весь этот срок 
лично взаимодействовать с заёмщи-
ком нельзя.

По словам источников «Известий», 
текущий вариант проекта, с которым 
ознакомилось издание, может быть по-
правлен до внесения в Госдуму. Напри-

мер, представители делового сообще-
ства предложили расширить способы 
взаимодействия с должниками при 
уступке права требования. На заседа-
нии подкомиссии Минюсту и Центро-
банку было поручено проработать этот 
вопрос.

В пресс-службе регулятора «Извес-
тиям» заявили, что Банк России под-
держивает усиление контрольно-над-
зорных функций в области взыскания 
просроченной задолженности.

— Это позволит обеспечить единство 
правовых подходов и методов при осу-
ществлении надзора за соблюдением 
требований 230-ФЗ юридическими ли-
цами, осуществляющими деятельность 
по возврату просроченной задолженно-
сти, — отметили в ЦБ.

Там, однако, не рассказали, будут ли 
приняты предложения о расширении 
способов взаимодействия с должника-
ми, сославшись на то, что «в настоящее 
время продолжается обсуждение, по-
этому дополнительные комментарии 
преждевременны».

Минэкономразвития, представите-
ли которого также входят в правитель-
ственную рабочую группу, воздержа-
лось от комментариев. Так же поступил 
и президент Национальной ассоциа-
ции профессиональных коллекторских 
агентств, сопредседатель рабочей груп-
пы от делового и экспертного сообще-
ства Эльман Мехтиев.
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Галактический успех
«Нобеля» по физике вручили за чёрные дыры

Анна Урманцева, Ольга Коленцова

Нобелевская премия по физике 6 ок-
тября была присуждена за откры-

тие чёрных дыр. Теоретическое дока-
зательство их существования и связь 
с теорией относительности Альберта 
Эйнштейна обеспечил известный ан-
глийский физик Роджер Пенроуз, за что 
ему вручили половину денежной пре-
мии. А вот экспериментально суще-
ствование чёрных дыр параллельно 
и независимо друг от друга подтвер-
дили немецкий астрофизик Рейнхард 
Генцель и астроном из США Андреа Гез. 
Им и досталась вторая половина пре-
мии.

�� ЭТО НЕ ФАНТАСТИКА

Трое учёных, отмеченных высшей на-
учной наградой, внесли огромный 
вклад в доказательство существова-
ния чёрных дыр, о которых стали заду-
мываться ещё в начале XX века — сра-
зу после того, как Альберт Эйнштейн 
представил миру теорию относитель-
ности. Однако тогда всё это было до-
гадками, в которые не верил и сам Эйн-
штейн.

Сложность состояла в том, чтобы 
математически увязать эти массивные 
объекты, которые должны находить-
ся в середине галактик, с физически-
ми законами.

— Получившие премию учёные дока-
зали, что чёрные дыры не фантастика, 
а реально существующие объекты. Это 
великое достижение, — считает про-
фессор Исследовательской школы фи-
зики высокоэнергетических процессов 
Томского политехнического универси-
тета (вуз — участник проекта повыше-
ния конкурентоспособности образо-
вания «5–100») Сергей Кетов. — Роджер 
Пенроуз развил теорию чёрных дыр, 
а Рейнхард Генцель и Андреа Гез под-
твердили на основании гравитацион-
ного поля существование сверхмас-
сивной чёрной дыры в центре нашей 
Галактики.

Родившийся в 1931 году Роджер 
Пенроуз — сегодня один из извест-

нейших мировых учёных. Его кни-
ги переведены на множество языков, 
ими зачитываются любители космо-
логии. А вот сам Роджер, по его сло-
вам, никогда не любил читать. На во-
прос о его любимой книге в интервью 
журналу Discover он ответил: «Чтение 
было не совсем тем, чем я занимался».

Российским читателям, возмож-
но, будет приятно узнать, что его ба-
бушка происходила из латвийской 
еврейской семьи и жила в Санкт-
Петербурге, пока не покинула стра-
ну в конце XIX века. Кстати, в Россию 
учёный приезжал с лекциями не так 
давно, в 2013 году.

Математика Роджеру поначалу 
не очень давалась, хотя и нравилась. 
Просто он был настолько медлитель-
ным, что на решение задач у него ухо-
дило в два раза больше времени, чем 
у остальных, поэтому его даже переве-
ли в специальный класс младшей шко-
лы. Однако в результате мальчик стал 
нобелевским лауреатом, получив пре-
мию именно за математические рас-
чёты.

Своими расчётами он доказал: чёр-
ные дыры могут образовываться и су-
ществовать в реальных условиях. Они 

вписываются в теорию относительно-
сти Эйнштейна.

�� УВИДЕТЬ ТО, ЧЕГО НЕТ

После того как возможность суще-
ствования чёрных дыр была доказана, 
немецкий астрофизик Рейнхард Ген-
цель и параллельно с ним американ-
ка астроном Андреа Гез, возглавившие 
отдельные исследовательские группы, 
которые изучают центр нашей Галак-
тики, сумели увидеть на небе искрив-
ления траектории пролетающих мимо 
чёрной дыры объектов.

Единственным объяснением это-
го искривления было существование 
чёрной дыры. Но увидеть её саму не-
возможно, так как дыра поглощает всё, 
включая свет.

Андреа Гез, по её словам, смотрит 
в телескоп с четырёх лет. Однако в дет-
стве девочку больше интересовало то, 
что творится в квартирах в соседних 
домах, но сейчас она увидела то, что 
действительно достойно мировой на-
грады.

— Рейнхард Генцель и Андреа Гез 
возглавляют большие группы инже-
неров и астрофизиков, которые уже 
четверть века бьют в одну точку, на-
ходящуюся в центре нашей Галактики: 
гигантскую массивную чёрную дыру, 
которую очень трудно исследовать, — 

объяснил старший научный сотруд-
ник Государственного астрономиче-
ского института им. П.К. Штернберга, 
доцент физического факультета МГУ 
им. М.В. Ломоносова Владимир Сурдин.

— Эта точка закрыта многослой-
ным пылевым одеялом, и добраться 
до неё было нелегко, сделать это уда-
лось только в инфракрасном диапа-
зоне. Различить мелкие детали было 
невозможно, пока коллектив инжене-
ров и астрофизиков не создал замеча-
тельную вещь — адаптивную оптику, 
которая приспосабливается к флук-
туациям земной атмосферы. Это по-
зволило убрать недостатки в изобра-
жениях, которые вносила атмосфера 
нашей планеты.

Чтобы это сделать, пришлось задей-
ствовать два крупнейших на данный 
момент телескопа. Немецкий астро-
ном Рейнхард Генцель и его груп-
па первоначально использовали NTT 
(New Technology Telescope) — теле-
скоп на горе Ла-Силья в Чили, а впо-
следствии — VLT (Very Large Telescope) 
на горе Параналь, тоже в Чили. VLT 
имеет самые большие в мире моно-
литные зеркала, каждое диаметром 
более 8 м.

Андреа Гез и её исследовательская 
группа использовали обсерваторию 
Кека, расположенную на гавайской 
горе Мауна-Кеа. Зеркала телескопа 

имеют диаметр почти 10 м и в настоя-
щее время являются одними из самых 
больших в мире.

В конце концов астрономы поняли, 
что в центре нашей Галактики (Млеч-
ного пути) находится гигантская чёр-
ная дыра, которая должна быть экви-
валентна примерно 4 млн солнечных 
масс.

�� АСТРОФИЗИКА НА ПОДЪЁМЕ

Может показаться удивительным, что 
премию второй год подряд присуж-
дают за достижения в астрофизике. 
Но этому есть объяснение.

— За последние два года появилось 
множество интересных открытий, 
в первую очередь публикация резуль-
татов исследования с помощью так на-
зываемого телескопа горизонта собы-
тий, — рассказала научный сотрудник 
отдела теоретической астрофизи-
ки Астрокосмического центра Физи-
ческого института им. П.Н. Лебеде-
ва РАН Елена Михеева. — Он первым 
построил изображение чёрной дыры, 
которое было опубликовано в жур-
нале Astrophysical Journal 10 апреля 
2019 года. Полученные данные нужно 
осмыслить, перепроверить, но в целом 
это замечательный результат, который 
сильно продвинул вперёд всю астро-
физику и астрономию.

Это спровоцировало значитель-
ный рост публикаций по чёрным ды-
рам, что вполне могло повлиять на ре-
шение Нобелевского комитета.

Эксперт отметила, что наука разви-
вается волнами и в каждой её области 
бывают периоды подъёмов и спадов. 
Иногда материалы по теме накаплива-
ются долгое время, что приводит в не-
кий момент к лавинообразному росту 
публикаций. Сейчас такой подъём ко-
личества интересных данных наблю-
дается в области астрофизики.

Казалось бы, космические откры-
тия могут дать людям понимание того, 
как устроена Вселенная, но не практи-
ческую пользу. Однако эксперты опро-
вергают это утверждение.

По словам профессора Высшей ин-
женерно-физической школы Санкт-
Петербургского политехнического 
университета имени Петра Великого 
Александра Иванчика, вся фундамен-
тальная физика рано или поздно полу-
чает практическую ценность. Эксперт 
сравнил чёрные дыры с чёткими мая-
ками во Вселенной, с помощью кото-
рых можно осуществлять координат-
ную привязку.

— Системы навигации, в частности, 
используют и чёрные дыры в активных 
ядрах галактик для уточнения коорди-
натного позиционирования, — пояснил 
эксперт. — Так что они уже имеют прак-
тическое применение.

Руководитель научной программы 
«РадиоАстрон» Юрий Ковалёв добавил: 
без учёта общей теории относительно-
сти Альберта Эйнштейна системы гло-
бального позиционирования, напри-
мер ГЛОНАСС, не будут работать с той 
точностью, которая нужна.

Появление большого количества 
данных, в свою очередь, порождает 
новые теории. Поэтому вполне веро-
ятно, что в следующем году награду 
снова получат учёные, чьи работы по-
священы космосу и астрофизике. На-
пример, в ближайшее время астро-
номы ожидают открытия природы 
чёрной материи, точнее, того, что же 
является физическим носителем это-
го загадочного вещества. Впрочем, по-
рой полученные результаты только 
отбрасывают теорию назад, и тогда 
на подъёме оказывается совсем дру-
гая область физики.

Папа не может
Отцов и матерей предлагают уравнять в правах

Ярослава Костенко

О тцов необходимо уравнять в правах 
с матерями, предоставив им воз-

можность получать профессиональ-
ное образование или проходить кур-
сы повышения квалификации во время 
декретного отпуска. С такой инициати-
вой выступили в Госдуме. Авторы за-
конопроекта отметили, что пока такая 
преференция предусмотрена только 
для женщин, ухаживающих за ребён-
ком до трёх лет. Сейчас по всей стра-
не находятся в декрете около 1,47 млн 
человек, и нововведение, считают экс-
перты, коснётся не более 2% молодых 
родителей. Однако это, по их мнению, 
не повод для дискриминации.

�� МНОГО ИЛИ МАЛО

Согласно закону «О занятости на-
селения в Российской Федерации», 
женщина, находящаяся в отпуске 
по уходу за ребёнком до трёх лет, мо-
жет обратиться в службу занятости 
и за счёт государства пройти обуче-
ние или курсы повышения квалифи-
кации. Так у неё появляется больше 
шансов на дальнейшее трудоустрой-
ство. Для отцов таких преферен-
ций не предусмотрено, хотя они тоже 
имеют право уходить в декретный от-
пуск.

— В связи с этим я предлагаю внести 
изменения в законодательство, чтобы 
папа тоже мог получить возможность 
профессионального обучения или 
дополнительного профессионально-
го образования, — пояснила «Извести-
ям» член комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам ветера-
нов Светлана Бессараб.

Соответствующий законопроект 
уже отправлен на рассмотрение в Мин-
труд, добавила автор поправок.

В ведомстве по запросу «Изве-
стий» уточнили, что подсчёт мужчин, 
находящихся в декретном отпуске, 
не ведётся. Всего, по данным Фонда 
социального страхования, на 1 июля 
2020 года пособие по уходу за ребён-
ком получали 1,47 млн человек.

Повышение квалификации и пере-
обучение женщин, добавили в мини-
стерстве, ведётся с 1 января 2020 года 
в рамках федерального проекта «Со-
действие занятости женщин — созда-
ние условий дошкольного образова-

ния для детей в возрасте до трёх лет» 
нацпроекта «Демография».

— По состоянию на 1 июля 2020 года 
в целом по России договора на орга-
низацию переобучения и повышения 
квалификации заключены более чем 
с 30 тыс. женщин, — отметили в пресс-
службе министерства.

Доля отцов, уходящих в декрет-
ные отпуска, довольно мала, отмети-
ла директор Научно-образовательного 
центра социального развития РАНХиГС, 
эксперт по рынку труда Любовь Хра-
пылина. Предположительно, в России 
их не более 2% от общего числа ухажи-
вающих за детьми до трёх лет.

— Да, сейчас есть очень современ-
ные женщины, которые обеспечивают 
свои семьи. Но в подавляющем боль-
шинстве случаев мужчина всё-таки 
зарабатывает больше, — подчеркну-
ла она. — Но на самом деле совершен-
но неважно, много таких мужчин или 
мало. Их всё равно надо поддерживать 
и облегчить им процесс возвращения 

на рынок труда. Уход за ребёнком — это 
монотонные однообразные обязанно-
сти, профессиональные навыки в та-
ких условиях теряются очень быстро.

�� НЕ ТОЛЬКО ЖЕНЩИНЫ

Эта история не столько про подготов-
ку отцов, сколько про популяризацию 

декрета для отцов и возможностей, 
которые он даёт, считает директор 
по развитию Национальной роди-
тельской ассоциации (НРА) Мариан-
на Шевченко.

Закон должен быть един для всех: 
гендерные разделения государству 
«не на руку», подчеркнул исполнитель-
ный директор объединения «Эксперты 
рынка труда» Михаил Семкин.

— Я бы поддержал инициативу, — за-
явил эксперт. — Конечно, наш мента-
литет не сравнить со скандинавскими 
странами, где мужчина в декрете счи-
тается нормой. Поэтому нужно фор-
мировать эту культуру. Если мужчи-

на в рамках законодательства получит 
такие преференции, это расширит его 
возможности. Особенно в регионах, 
где есть серьёзные перекосы в отрас-
левом аспекте и найти работу после 
перерыва крайне сложно, как и полу-
чить дополнительное финансирование 
на дополнительное обучение.

С учётом безработицы, которая 
пока только растёт, и узкой специа-
лизации во многих субъектах пред-
лагаемые поправки повысили бы кон-
курентоспособность молодых отцов, 
добавил Михаил Семкин.

Поддерживает инициативу и зам-
председателя Федерации независи-
мых профсоюзов России (ФНПР) Алек-
сандр Шершуков.

— Когда мы говорим о дискримина-
ции по половому признаку, мы долж-
ны понимать, что ей может подвергать-
ся не только женщина, но и мужчина. 
И предоставление равных прав обоим 
родителям — это совершенно нормаль-
но, — заявил он.

�� ПОЛЕЗНО ИЛИ НЕТ

Москвич Виталий Павлов уже полго-
да ухаживает за сыном Семёном. Его 
жена работает топ-менеджером в сфе-
ре продаж, и её заработок ощутимо 
больше. Из-за этого молодые родите-
ли решили, что в декрет пойдёт имен-
но папа.

— Честно говоря, я не знаю, насколь-
ко это полезно, потому что список про-
фессий, по которым ты можешь пройти 
переобучение или повысить квалифи-
кацию, ограничен, — сказал «Извести-
ям» Виталий. — Сам я дизайнер, могу 
работать из дома. Поэтому, ухаживая 
за сыном, я нахожу время, чтобы брать 
заказы на дом и приносить в семью до-
полнительные деньги.

А вот его казанский «коллега» по де-
крету Дмитрий Савичев хотел бы прой-
ти курсы переобучения.

— За год, который я сижу с дочкой, 
понял: мне будет сложновато возвра-
щаться на работу, я занят в сфере стро-
ительства. Появляются новые техно-
логии, материалы, наверное, было бы 
полезно получить такие знания, — ска-
зал молодой отец.

И даже если таких мужчин в Рос-
сии немного, это не значит, что на них 
не нужно обращать внимания, доба-
вил он.

Общество

Наука

« НА САМОМ ДЕЛЕ СОВЕРШЕННО НЕВАЖНО, МНО-
ГО ТАКИХ МУЖЧИН ИЛИ МАЛО. ИХ ВСЁ РАВНО НАДО 
ПОДДЕРЖИВАТЬ И ОБЛЕГЧИТЬ ИМ ПРОЦЕСС ВОЗ-

ВРАЩЕНИЯ НА РЫНОК ТРУДА

Первая фотография чёрной дыры, сделанная Event Horizon Telescope

Член Нобелевского комитета по физике Дэвид Хэвиленд и генеральный секретарь 
Шведской королевской академии наук Йоран Ханссон (слева направо) объявляют 
лауреатов Нобелевской премии по физике
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Анфиса Черных в 2009 году ещё школьницей 
исполнила роль Лены в социальной драме Бо-
риса Грачевского «Крыша». Широкую извест-
ность получила после выхода в прокат фильма 
«Географ глобус пропил». Сыграла в двадцати 
картинах, среди которых «В Кейптаунском пор-
ту», «Кухня. Последняя битва», «Ёлки новые».

Справка «Известий»

«Вся жизнь — посты в соцсетях, и мы её так же пролистываем»
Актриса Анфиса Черных рассказала о проблемах поколения Z и ответила на комментарии хейтеров

Наталья Васильева

Когда Анфисе Черных представили 
её дублёршу в фильме «Географ гло-

бус пропил» — «плоскую, как вобла», она 
решила, что уж лучше показать на экра-
не свою попу. Об этом, а также о съёмках 
в сериале «Руммейт», премьера которого 
состоится на сервисе more.tv, соблазнах 
актёрской профессии и самостоятель-
ной жизни в 15 лет актриса рассказала 
«Известиям».

В сериале «Руммейт» с тобой играли в ос-
новном актёры-дебютанты. Смотрели 
на тебя с благоговейным трепетом, как 
на старшую и опытную коллегу?

Не знаю, как смотрели на меня они, 
а вот я, видя страх некоторых из них, 
вспоминала собственные первые шаги 
в кино. Снимаюсь с одиннадцати лет, 
но до сих пор перед началом проекта 
не могу уснуть. Это правильно — если 
перестаёшь переживать, в профессии 
больше делать нечего. Так что уровень 
стресса ребят был мне понятен.

Мне рассказали, что на этих съёмках 
ты влюбилась, это правда?

Ещё как! У меня случилась большая 
человеческая любовь с моим партнё-
ром Арамом Вардеваняном. Мы с ним 

вдвоём весь проект шутили как могли. 
Он потрясающий артист и человек. Моя 
к нему любовь из проекта перекочевала 
в жизнь — я уже обожаю и жену Арама, 
и дочь. Если западаю на человека не как 
на артиста, а как на личность, мы с ним 
всегда выходим за рамки проекта.

Говорят, от тебя всего можно ожидать. 
Согласна?

«Всего можно ожидать» скорее отно-
сится к тому, что я живу в процессе изу-
чения себя, не говорю: «Ой, я так никогда 
не сделаю». Меня пугают люди, которые 
говорят: «Я всё про себя знаю». Для меня 
это сюрреалистическая формулировка. 
Если ты себя полностью узнал, то твоя 
миссия на этой Земле выполнена.

Порой могу быть очень хладнокров-
ной. Когда все паникуют, пережива-
ют, рыдают, у меня вообще 
может не быть эмоций. 
Зато могу увидеть 
падающий листик 
и заплакать. А ещё 
у меня абсолют-
но не актёрский 
мозг. Реальная 
жизнь для меня 
не менее ин-
тересна, чем 
профессия.

Ты принадлежишь к поколению Z. Ка-
кое оно?

У нас всё очень быстро, вся жизнь — 
посты в соцсетях, которые мы про-
листываем. Мы и жизнь так же про-
листываем, к сожалению. Мы крайне 
прогрессивные, у нас масса вариан-
тов для выбора. Но когда выбора много, 
что-то очень важное теряется из виду. 
Мы и людей так же размениваем, по-
тому что всё на виду, у всех инстаграм. 
Что-то не так — отписался от человека 
и пошёл дальше. Мы занимаемся потре-
блением... Но мы в этом не виноваты, 
просто у нас такая вариативность, такое 
разнообразие событий, информации, 
возможностей, что за всем этим очень 
легко потерять человеческую суть.

Посмотри на сегодняшнего чело-
века: он и блогер, и фотограф, и актёр, 
и повар, и глютен не жрёт. Круто, если 
ты и правда такой разносторонний, 
но что-то мне подсказывает: во всём 
этом нет глубины. Очень много ИБД — 
имитации бурной деятельности.

Сейчас каждую неделю придумы-
вают что-то новое: то глютен нельзя 
есть, то лактозу, то сахар предлагают 
заменить стевией. Сельдерей был по-

лезный, сейчас уже вредный. 
Бабушка мне рассказыва-
ла, что в Советском Союзе 
было два вида хлеба — чёр-

ный и белый, мороженое 
было крем-брюле и клас-
си ческ и й п ломби р. 
Люди не заморачива-
лись. Всё было проще.

У нас в «Известиях» по-
явилась новая руб-
рика — называет-
ся «Ответ хейтеру». 
Я нашла пару гадо-

стей и, с твоего позволения, тебе их зачи-
таю. Игорь Макаренко написал: «Хочу вас 
разочаровать, у вас неженская фигура».

Я, конечно, безумно разочарована, 
и вы вправе считать так, как вы счита-
ете. Главное, чтобы ваша фигура была 
мужской. Но прежде всего желаю, что-
бы вы были человеком.

Когда ты снималась в картине «Географ 
глобус пропил», ещё училась в школе. 
Не стеснялась, когда играла полуобна-
жённой?

Там была смешная история. Когда мне 
рассказали об этой сцене, я сразу отка-
залась. Продюсеры ответили: «О’кей, 
мы найдём тебе дублёршу». В день, когда 
нужно было снимать, мне показали эту 
дублёршу — плоскую, как вобла. Смо-
трю на неё и понимаю, что страна будет 
думать, что это я. В этот момент поняла, 
что уж лучше я свою попу покажу.

Как относишься к обнажению в кадре 
сегодня?

К голому телу отношусь аккуратно, 
сокровенно. Считаю, что это редко бы-
вает красиво. Часто, когда вижу в кино 
обнажённых людей, испытываю испан-
ский стыд. Голое тело — мощный рычаг 
и инструмент, который должен быть 
оправдан. Если можно его не показы-
вать, лучше так и сделать. Всегда замет-
но, когда голую грудь снимают только 
ради того, чтобы просто возбудить.

Сеансы гипноза
Главные фильмы ММКФ связаны с Россией

Сергей Сычёв

И тоги ММКФ будут объявлены 7 ок-
тября, но призы никогда не были 

на этом смотре главным делом. Круп-
нейшая в стране выставка достижений 
киноискусства, самая большая панора-
ма современного кино — за это фести-
валь так любит зритель. Были опасения, 
что пандемия помешает смотру стать со-
бытием, но они не подтвердились: каче-
ственного кино было много, и некоторые 
названия просто необходимо запомнить, 
чтобы потом не пропустить в прокате. 
Тем более что во всех этих картинах есть 
прямая связь с Россией. «Известия» вы-
брали главные произведения завершаю-
щегося ММКФ. В список не вошёл лишь 
фильм открытия «Серебряные коньки»: 
на публикации о картине прокатчик на-
ложил эмбарго.

�� «БЛОКАДНЫЙ ДНЕВНИК» 
(АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ)

Уже по первым рекламным материалам 
можно было предположить, что новый 
фильм Андрея Зайцева станет главным 
скандалом ММКФ и точно самым замет-
ным событием в международном кон-
курсе. В игровом кино он успел прежде 
сделать не так уж много. «Бездельники» 
под музыку Виктора Цоя и «14+» о пер-
вой любви — камерные, милые, сенти-
ментальные истории. Другое дело, что 
Зайцев — крупный теледокументалист, 
и среди главных волнующих его тем — 
суровая, неприглядная правда о Ве-
ликой Отечественной войне. «Днев-
ник» вышел оттуда, он, как и самый 
известный докфильм Зайцева «Весё-
лый солдат» о Викторе Астафьеве, по-
строен на сочетании постановочного 
и не игрового методов.

Главная героиня нового фильма — 
Ольга Берггольц. Весь сюжет уклады-
вается в один день и построен на её вос-
поминаниях. Начинается всё с того, что 
она сидит в промёрзшей квартире, в со-
седней комнате лежит закоченевшее 
тело её мужа. Ольге нужно каким-то об-
разом похоронить его и потом добрать-
ся до своего отца на другом конце го-
рода. Она отправляется в путешествие, 
мы следуем за ней. На её и наших глазах 
разыгрываются самые страшные эпизо-
ды «Блокадной книги». Её гениальную 
«экранизацию» когда-то осуществил 
Александр Сокуров, она называлась 
«Читаем “Блокадную книгу”», там её дей-
ствительно просто читали в кадре — 
и душа в пятки уходила. Фильм Зайцева 
перекликается и с этой лентой, и с «Бло-
кадой» Лозницы. Смелое решение Зай-
цева самому прочитать закадровый 
текст — тоже от Сокурова. А от Лозни-
цы — реализм, доведённый до гротеска, 
превращающийся в художественную 
условность за счёт гипертрофирован-
ности. И актриса Василина Маковцева 
из лозницевской «Кроткой». А прежние 
фильмы Зайцева странным эхом выра-
жены в актёрах — Андрее Шибаршине 
и Полине Филоненко из «Бездельни-
ков», Алексее Филимонове из «14+», Со-
фье Урицкой из «Весёлого солдата».

�� «ГИПНОЗ»  
(ВАЛЕРИЙ ТОДОРОВСКИЙ)

«Гипноз» по сценарию Любови Мульмен-
ко — возвращение Тодоровского к его 
камерным драмам «Страна глухих» 
и «Мой сводный брат Франкенштейн». 
16-летний Миша (Сергей Гиро) страда-
ет лунатизмом. Родители перепробо-
вали всё и отправили его к именитому 
гипнологу (Максим Суханов). Тот гово-

рит, что Миша негипнабелен, но они всё 
равно могут попробовать позанимать-
ся. Миша ходит на сеансы с удоволь-
ствием, влюбляется в пациентку про-
фессора Полину. Это его вступление 
во взрослую жизнь, его отрыв от семьи, 
с которой он во время переходного воз-
раста совсем потерял связь. Но всё пере-
ворачивается, когда профессор сообща-
ет ему страшное: Полины не существует, 
да и всё остальное не то, чем кажется 
Мише.

Самое интересное в фильме — его 
игры с жанрами, когда перед нами 
то история первой любви, то триллер 
в духе «Бойцовского клуба», то драма 
о власти типа «Мастера», то почти что 
«Комбинат “Надежда”» про подрастаю-
щее поколение, то выворот в сторону 
разрушительного «Плюмбума». Энергия 
Максима Суханова затягивает не только 
послушных ему персонажей, но и зри-
теля, а медленный темп картины рабо-
тает как сеанс гипноза.

�� «РАСТВОРЯТЬСЯ»  
(КИМ КИ ДУК)

Одна из главных интриг ММКФ — казах-
ский фильм Ким Ки Дука, снятый на рус-
ском языке и практически без бюджета. 
Ким Ки Дук — легенда корейского кино, 
любимец российской публики и сине-
филов всего мира, победитель Вене-
ции, автор культовых картин «Плохой 
парень» и «Пустой дом». У себя на ро-
дине режиссёр стал жертвой #metoo, 
сразу несколько актрис обвинили его 
в домогательствах, и он был вынужден 
уехать из страны. У него есть квартирка 
в Гонконге, но последнее время Ким Ки 
Дука чаще всего можно увидеть именно 
в России. Здесь ему всегда рады, он за-
всегдатай наших фестивалей, в прош-

лом году был председателем жюри 
ММКФ, а в этом представил в конкур-
се свой фильм.

Это рассказ о девушке из Алма-
Аты по имени Дин (Динара Жумага-
лиева). Она очень скромная, слушает-
ся папу, маму и старшего брата, живёт 
тихо и мирно. А потом вдруг встречает 
девушку, как две капли воды похожую 
на себя внешне, но совершенно иную 
внутренне. Доппельгангерша неразбор-
чива в связях, свободолюбива и взбал-
мошна. Девушки решают поменяться 
местами, чтобы помочь друг другу ре-
шить ряд наболевших проблем.

�� «ПСИХОМАГИЯ,  
ИСКУССТВО ДЛЯ ИСЦЕЛЕНИЯ» 
(АЛЕХАНДРО ХОДОРОВСКИЙ)

Апологету театра жестокости, автору 
«Крота» и «Священной горы», велико-
му мистику и, возможно, изобретате-
лю современных блокбастеров со своей 
знаменитой неснятой «Дюной» — Хо-
доровскому давно тесно в рамках 
какого-то одного вида искусства. Его 
новая картина — сплав игрового и неиг-
рового начал, театра, балета и магиче-
ского ритуала, без которого кинемато-
граф Ходоровского вообще немыслим.

Уже много лет Ходоровский одержим 
идеей, которую он называет психомаги-
ей — особым видом не то психотерапии, 
не то способа существования, когда ис-
кусство в разных формах, включая ин-
сталляции и перформансы, врачует ду-
шевные раны человека и направляет его 
на путь истинный. Данный фильм — сво-
его рода манифест, разъясняющий це-
лительный эффект этой науки и демон-
стрирующий способы его применения. 
Очень необычно и увлекательно.

�� «МАЛЬМКРОГ» (КРИСТИ ПУЮ)

Кристи Пую — флагман румынской но-
вой волны, режиссёр «Смерти госпо-
дина Лазареску» и «Сьераневады». Его 
«Мальмкрог» был одним из самых яр-
ких конкурсных фильмов Берлина-
ле нынешнего года. Это радикальное, 
в том числе по трёхчасовому метражу, 
высказывание в виде длинного диало-
га европейской знати ХХ века. С экрана 
звучат несколько языков, включая рус-
ский, но в основном герои беседуют по-
французски, как и пристало образован-
ным людям того времени.

Но что самое невероятное — это 
экранизация произведения Владими-
ра Соловьёва «Три разговора о войне, 
прогрессе и конце всемирной истории». 
Книга включает размышления о самых 
насущных вопросах современности 
и предельных вопросах бытия, чтобы 
в итоге «дорасти» до любимой соловьёв-
ской темы — Антихриста. Пую несколько 
переставляет акценты, меняет компо-
зицию произведения, слегка перераба-
тывает героев — и вот уже экранизация 
спорит с первоисточником, из-за чего 
смотреть становится ещё интереснее.

Культура

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Этюд в «зелёных»
Аукционы октября идут на долларовый рекорд

Сергей Уваров

В октябре для мировых аукционов начинается горячий сезон. И бушующая 
пандемия, как выясняется, не в силах пошатнуть эту традицию. Все лоты 

в нашей сегодняшней подборке оцениваются в миллионы, а то и в десятки 
миллионов долларов. В частности, «Известиям» удалось выяснить, что аква-
рель Поля Сезанна планируется продать за $25 млн, и есть все шансы, что это 
будет абсолютный рекорд для работы европейского художника на бумаге. 
«Известия» выяснили, какие ещё раритеты пополнят лучшие коллекции мира 
в этом месяце.

ПЕРВОЕ ИЗДАНИЕ ПЬЕС ШЕКСПИРА

ДИПТИХ САЛЬВАДОРА ДАЛИАКВАРЕЛЬ ПОЛЯ СЕЗАННА

На вечерних торгах искус-
ством XX века в Нью-Йорке дом 
Christie’s выставил 59 произведе-
ний, из которых около 50 оцени-
ваются выше миллиона долларов. 
Среди топовых лотов — образцо-
вое безымянное полотно Мар-
ка Ротко ($30–50 млн), несколько 
прекрасных портретов Пабло Пи-
кассо, причём не только поздних, 
но и 1924 года (за него хотят вы-
ручить $7–10 млн). Кстати, всё это 
очень осторожные оценки, сде-
ланные явно с прицелом на то, 
чтобы разжечь азарт коллекцио-
неров. Но больше всего интригу-
ет акварель Сезанна «Натюрморт 
с молоком, дыней и сахарницей» 
(1900–1906). В отличие от осталь-
ных произведений, эстимейт 
на странице аукциона не указан. 
«Известиям» удалось выяснить 
у представителей Christie’s, что 
вещь стоит около $25 млн. Для ра-
боты на бумаге средних размеров 
это абсолютный рекорд. В 2007-м 
на Sotheby’s был продан аналогич-
ный натюрморт Сезанна 1906 года 
за $25,5 млн, но эстимейт состав-
лял $18 млн. Почти наверняка сей-
час сумма продажи будет выше.

Прежде всего само произ-
ведение замечательное. Цвето-
вая гамма включает фирменные 
сезанновские синий и зелёный 
со множеством оттенков, хотя 
здесь много и жёлтого, и крас-
ного. А скатерть, на которой ле-
жат фрукты и посуда, образует 
почти кубическую композицию — 
Сезанн во многом предвосхитил 
тенденции XX века. Помимо этого 
провенанс у работы выдающийся. 
Первым её владельцем после ав-
тора стал знаменитый арт-дилер 
начала XX века Амбруаз Воллар, 
а в 1929 году натюрморт демон-
стрировался на первой истори-
ческой выставке нью-йоркского 
MoMA.

Известно, что при жизни Шекспира 
были изданы далеко не все его пье-
сы. И полное собрание (за исклю-
чением «Двух знатных родичей», 
авторство которых долгое время 
подвергалось сомнению, и «Пе-
рикла») было выпущено только 
в 1623 году. Этот томик, известный 
в литературоведении как «Первое 
фолио» и подготовленный актёра-
ми шекспировской труппы, стал 
краеугольным камнем для шекспи-
роведения — без него мы не зна-
ли бы и половины наследия Бар-
да. К книге, выставленной Christie’s, 
прилагается письмо крупного шек-
спироведа XVIII — начала XIX века 
Эдмонда Мэлоуна, подтверждаю-
щее её подлинность.

Оригинальный тираж включал 
около 750 экземпляров (позже 
было переиздание, известное как 
«Второе фолио»), из них до наших 
дней дошло крайне мало, а в част-
ных руках осталось всего пять. От-
сюда и заоблачный для печатно-
го издания без автографа автора 
эстимейт — $4–6 млн. В аукцион-
ном доме подчёркивают: прошлое 
появление подобного раритета 
на торгах было почти 20 лет на-
зад — в 2001 году. Так что это в лю-
бом случае событие.

Работы главного сюрреалиста 
на аукционах появляются до-
вольно часто, но вещь, которая 
15 октября будет продаваться 
на Bonhams, особая. «Couple aux 
têtes pleines de nuages» («Пара 
с головами, полными облаков») 
состоит из двух деревянных па-
нелей, форма которых изобра-
жает склонённые друг к дру-
гу мужскую и женскую головы. 
И на этих панелях маслом напи-
саны типично далианские пусты-
ни. В общем, два в одном: пар-
ный портрет и парный же пейзаж. 
Рамы, подчёркивающие фигур-
ные контуры, сделаны самим ху-
дожником.

Произведение датировано 
1937 годом, в этот период Дали 
в зените славы. Он как раз порвал 
с сюрреалистами и произнёс зна-
менитую фразу «Сюрреализм — 
это я», но ещё не уехал в США. 
В том же 1937-м художник от-
правился в Италию и изучал там 
искусство Ренессанса. В «Паре 
с головами», однако, больше чув-
ствуется влияние Джорджо де 
Кирико. Солнечные виды пусты-
ни на первый взгляд ничего сюр-
реалистического не демонстри-
руют. Разве что на левой панели 
заметен маленький одинокий жи-
раф. Но это та самая метафизи-
ческая живопись, оставляющая 
смутное ощущение ирреально-
сти. А форма панелей, конечно, 
создаёт новый смысловой слой 
и позволяет назвать вещь ше-
девром.

Sotheby’s в октябре проводит 
целую серию торгов в Гонкон-
ге. Причём не следует думать, 
что там продаётся только вос-
точное искусство. Коллекцио-
неры из Китая уже давно поку-
пают шедевры Старого и Нового 
Света не менее активно, чем ев-
ропейские и американские кол-
лекционеры. Вот и на вечерних 
торгах contemporary art нема-
ло работ ключевых авторов мо-
дернизма: Дэвид Хокни, Фрэн-
сис Бэкон, Джордж Кондо и др. 
А гвоздь программы — двухме-
тровое полотно Герхарда Рихтера 
было продано почти за $27,7 млн 
при эстимейте около $15–18 млн. 
И это, в общем, закономерно. 
Рихтер — уже давно один из са-
мых дорогих художников в мире. 
Но тут ещё и само произведение 
исключительного качества. Это 
абстракция 1987 года размером 
два на два метра. Сопоставимые 
вещи выставлены в лондонской 
Tate Modern, и они сразу влюб-
ляют в себя. Накладывая масло 
слой за слоем, а затем частич-
но счищая верхние слои, Рихтер 
добивается бесконечно разно-
образной, мерцающей цветовой 
гаммы.

Конечно, Хокни и Бэкон  — 
фигуры не менее значимые. 
И если бы на аукцион выставили 
какой-то из бэконовских трипти-
хов или хокниевских бассейнов, 
их эстимейты точно оказались 
бы выше. Но в текущем раскла-
де Рихтер вне конкуренции.

ГЕРХАРД РИХТЕР. АБСТРАКТНОЕ 
ПРОИЗВЕДЕНИЕ 649-2
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Творческая группа 
драмы «Гипноз» во главе 
с Валерием Тодоровским 
пренебрегла средствами 
индивидуальной защиты 
на красной дорожке

Вячеслав Прокофьев | ТАСС
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Греко-русская борьба 
Чего ждать от матча Рублёв — Циципас

Олег Шамонаев, Тимур Ганеев

Последний оставшийся на Откры-
том чемпионате Франции предста-

витель России Андрей Рублёв 7 октября 
в четвертьфинале встретится с тенниси-
стом, которого давно и хорошо знает, — 
22-летним греком Стефаносом Циципа-
сом. Десять дней назад наш спортсмен 
обыграл этого соперника в финале грун-
тового турнира в Гамбурге. Но тот матч 
был абсолютно равным, и в Париже 
сражение начнётся с нуля. Противники 
очень похожи — всё решат мелкие игро-
вые нюансы, а также удача. Победителя 
полуфинала, скорее всего, будет ждать 
первая ракетка мира Новак Джокович.

�� СТАРЫЙ ЗНАКОМЫЙ

Андрей Рублёв и Стефанос Циципас ро-
весники и знакомы ещё с юношеско-
го тенниса. Благо между ними никог-
да не было языкового барьера. Мать 
Стефаноса — бывшая советская тен-
нисистка Юлия Сальникова (Апосто-
ли), по этому её сын вполне может объ-
ясниться по-русски. В юности Руб лёв 
получил больше авансов от специа-
листов — особенно после того, как 
в 2016 году первым из россиян выиграл 
молодёжный «Ролан Гаррос». Но так по-

лучилось, что раньше во взрослом тен-
нисе выстрелил Циципас. В прошлом 
сезоне грек буквально ворвался в пер-
вую десятку рейтинга и сенсацион-
но стал чемпионом итогового турни-
ра, одолев в Лондоне Рафаэля Надаля 
и Роджера Федерера.

Взлёт Рублёва пришёлся на нынеш-
ний год, но ему, как и всем остальным, 
сильно навредил коронавирусный пе-
рерыв. Тем не менее сейчас Андрей, 
безусловно, лучший теннисист из Рос-
сии по игре на грунте и, возможно, один 
из лучших в мире. У него и Циципаса 
во многом схожая спортивная фило-
софия — мощные подачи, резкие уда-
ры, быстрые атаки, большое внима-
ние к тактике. У Стефаноса чуть богаче 
опыт больших матчей — всё же у него 
за плечами полуфинал Открытого чем-
пионата Австралии-2019. Но на сторо-
не Рублёва небольшое преимущество 
в плане самообладания и спортивно-
го характера.

— В этом матче нет фаворита, — ска-
зал «Известиям» президент Федерации 
тенниса России Шамиль Тарпищев. — 
Более разнообразную игру показы-
вает Циципас. Рублёв, в свою очередь, 
демонстрирует более агрессивный тен-
нис, видно, что он очень хочет пройти 
как можно дальше на этом «Ролан Гар-
рос». Самое главное для россиянина — 
удерживать свою подачу, что не всегда 
получалось во встрече с венгром Мар-
тоном Фучовичем, и стараться пода-
вать первым мячом. Если с этим проб-
лем не возникнет, то Андрей получит 
хорошую возможность выйти в полу-
финал.

Всё же Стефанос (Степан, как 
он представляется в разговорах с рус-
скоязычными коллегами и журна-
листами) — горячий южный парень, 
и из-за этого неоднократно попадал 
в неприятные истории. В России широ-

ко известен его конфликт двухлетней 
давности с Даниилом Медведевым, ког-
да он после матча обозвал нашего луч-
шего теннисиста «поганым русским» 
и чудом избежал драки. Но были и дру-
гие похожие инциденты. Нервы у Цици-
паса иногда сдают в самый неподходя-
щий момент. Так, например, в финале 
турнира в Гамбурге он подавал на ти-
тул, но в итоге отдал верную победу 
Руб лёву.

�� НА ХАРАКТЕРЕ

Спасение из самых тяжёлых ситуаций 
в последнее время становится фир-
менной чертой Андрея. После волево-
го успеха в Гамбурге он вытащил поч-
ти безнадёжный матч в первом круге 
Открытого чемпионата Франции про-
тив Сэма Керри. Да и в четвёртом ра-
унде проигрывал Мартону Фучовичу 
с брейком в каждом из четырёх се-
тов, но снова проявил характер. Впро-
чем, заводить себя подобным образом 
на элитном уровне — крайне опасное 
занятие. В матче Рублёва против Ци-
ципаса всё может решить один-един-
ственный розыгрыш и даже один удар, 
так что включаться в игру лучше с са-
мого начала и не ставить себя в положе-
ние догоняющего.

Формально у Стефаноса сейчас 
выше рейтинг, и он более уверенно шёл 
по сетке в Париже, так что грека можно 
считать фаворитом предстоящего чет-
вертьфинала. С другой стороны, росси-
янин находится в лучшей форме за всю 
свою взрослую карьеру, грунт — это его 
покрытие, да и мотивация у Андрея на-
много выше. Ведь перед ним маячит 
первый в его жизни полуфинал мейд-
жора. В двух матчах на взрослом уровне 
Рублёв дважды обыгрывал Циципаса. 
Помимо Гамбурга россиянин прошёл 
грека в первом раунде US Open 2019 (6:4, 
6:7, 7:6, 7:5).

— Факторов, которые могут повлиять 
на результат этого матча, огромное ко-
личество, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» заслуженный тренер России, 
многолетний наставник Михаила Юж-
ного Борис Собкин. — И тот факт, что 
Андрей пока ведёт по личным встречам 
у Стефаноса, точно не является решаю-
щим. Всё-таки в Гамбурге к победе был 
гораздо ближе грек, но титул достался 
Андрею. На мой взгляд, у Рублёва была 
более тяжёлая сетка во Франции, но вы-
глядят теннисисты примерно одинако-
во. Оба играют с перебоями. Нервная 
система мобилизуется, когда возника-
ет реальная опасность. Когда они про-
игрывают, оба начинают играть очень 
хорошо. Когда ведут, внимание ослабе-
вает и количество ошибок возрастает. 
Это признак того, что они подустали. 
Причём не физически, а психологиче-
ски. Так что действительно: всё решат 
детали. Предсказать победителя невоз-
можно.

В любом случае нас наверняка 
ждёт очень красивый и конкурентный 
матч, омрачить который могут толь-
ко фатальное невезение или пробле-
мы со здоровьем одного из соперни-
ков. Увы, такое тоже иногда случается 
в теннисе.

«Нам тяжелее вскрывать 
оборону команд-аутсайдеров»
Полузащитник московского «Динамо» Вячеслав Грулёв —  
о неудачах с клубами из нижней части таблицы РПЛ и предстоящих  
играх молодёжной сборной России

Алексей Фомин 

Последние два месяца были чрез-
вычайно сложными для футболи-

стов московского «Динамо». Они чере-
довали успешные матчи (победа над 
лидирующим «Зенитом») с неудачны-
ми играми, в том числе с аутсайдера-
ми РПЛ. На этот же период пришёлся 
сенсационный вылет из Лиги Европы, 
где бело-голубые во втором квалифи-
кационном раунде уступили тбилис-
скому «Локомотиву» (1:2). А недавнее 
поражение от «Химок» (0:1) во встре-
че чемпионата России привело к от-
ставке главного тренера Кирилла Но-
викова.

В воскресенье в первом после ухо-
да наставника матче команда обыг-
рала дома претендующий на медали 
«Краснодар» (2:0). Первый мяч, став-
ший победным, забил полузащитник 
Вячеслав Грулёв, которому в ближай-
шие пятницу и понедельник предсто-
ят решающие встречи отборочного 
турнира чемпионата Европы 2021 года 
в составе молодёжной сборной Рос-
сии. В интервью «Известиям» 21-лет-
ний футболист рассказал о нынешних 
проблемах «Динамо» и перспективах 
молодёжки.

Как удалось так удачно сыграть на до-
бивание в эпизоде с голом «Красно-
дару»?

У нас шла быстрая атака, 
я оказался в нужное вре-
мя в нужном месте, когда 
Себастьян Шиманьски 
нанёс хороший удар 
из-за пределов штраф-
ной площади. А я уже 
на каких-то ин-
стинктах смог 
п р а в и л ь н о 
сыграть. Здо-
рово, ч то 
так пол у-
чилось.

На игре сказалось то, что «Краснодар» 
приехал к вам после сложного выезда 
в Грецию, где обыграл ПАОК (2:1) и по-
пал в групповой этап Лиги чемпионов?

Наверное, да, на них это сказалось, 
ведь они потратили много эмоций. 
Но это не отменяет того, что «Крас-
нодар» — сильная команда. У неё есть 
свой стиль игры, которого футболи-
сты всегда придерживаются. И про-
тив них тяжело играть. Поэтому ста-
рались действовать с максимальной 
отдачей, выложиться на каждом 

участке поля, полностью выполняя 
установку тренерского штаба. Немно-
го отошли в защиту и пытались на-
ходить шансы впереди. Хорошо, что 
сумели их использовать и победить.

Вы уже забивали «Краснодару» в по-
бедной выездной игре (2:0) в конце 
прошлого сезона, когда «Динамо» 
фактически обеспечило себе шестое 
место, ставшее в итоге еврокубковым. 
Это такой удобный для вас соперник?

Я стараюсь в каж-
дой игре выклады-

ваться пол-
н о с т ь ю . 
Надеюсь, бу-

ду и дальше 
забивать регу-

лярно, и не толь-
ко «Краснодару». 

А за прошедший 
матч надо сказать 

спасибо всей коман-
де и болельщикам. 

Они нас отлично под-
держивали с трибун, 

даже в неудачные мо-
менты.

С чем связано, что «Дина-
мо» в нынешнем сезоне здорово 

играет против топ-клубов — «Зенита» 
и «Краснодара», но теряет очки в мат-
чах с аутсайдерами — «Ротором» (0:0) 
и «Химками» (0:1)?

Не знаю, в чём дело. У нас действи-
тельно проблемы в данном компонен-
те. Будем стараться исправлять ошиб-
ки. Сложно назвать какую-то одну 
причину.

Сильно отличается позиционная игра 
против менее классных команд от мат-
чей с топ-клубами, где можете позво-
лить себе действовать вторым номе-
ром?

Да, нам гораздо тяжелее имен-
но вскрывать оборону соперника. 
Не знаю почему, но надо что-то де-
лать и исправлять ситуацию, если хо-
тим стабильно побеждать и бороться 
за высокие места.

После отставки Кирилла Новикова как 
шла подготовка к матчу с «Краснода-
ром» под руководством временного 
тренерского штаба во главе с Алек-

сандром Кульчим?
Нас тренеры поддер-

ж и ва л и ка к 

могли. Но сейчас за четыре дня ни-
чего не сделаешь. В эмоциональном 
плане немного по-другому готови-
лись к игре с «Краснодаром». Ничего 
глобально в нашей работе не поменя-
лось. Просто всегда неприятный мо-
мент, когда тренера убирают. Но нам 
надо выходить на поле и делать свою 
работу независимо от того, какой 
тренерский штаб нас готовит. Необ-
ходимо выполнять установку и доби-
ваться результата.

После поражения в Тбилиси «Дина-
мо» вытянуло очень непростой сле-
дующий матч в РПЛ, вырвав победу 
над «Ахматом» на последних минутах. 
Казалось, неудачу в еврокубках уда-
лось пережить. Почему дальше опять 
последовал провал?

Опять же, это к вопросу о том, 
почему мы с командами из нижней 
части турнирной таблицы играем 
неважно. Вот так сыграли и с «Хим-
ками», которые не одержали ни од-
ной победы в РПЛ до матча с нами. 
Почему-то так складывается, что те-
ряем очки с аутсайдерами.

Обидно, что в итоге не удалось спа-
сти от отставки Новикова, доверяв-
шего многим молодым, в том числе 
и вам?

Конечно, тяжело что-то говорить 
по этому поводу. Давайте не буду 
комментировать данную ситуацию.

Скоро вам играть в составе молодёж-
ной сборной России два последних 
матча отбора к Евро против Эстонии 
и Латвии. Обидно, что при довольно 
качественной игре проиграли в сен-
тябре основному конкуренту Поль-
ше (0:1) и теперь не только от вас зави-
сит получение первого места в группе?

Нам главное — выиграть два пред-
стоящих матча. Будем стараться это 
сделать. Если победим, то на 90% вый-
дем на Евро.

В нынешней молодёжке много фут-
болистов вроде вас — с постоянной 
игровой практикой на уровне РПЛ. Это 
даёт преимущество в матчах отбора 
к Евро?

Со всеми тяжело играть. Но про-
тив каждой из команд действовали 
первым номером. Это говорит о том, 
что у нас хороший подбор игроков. 
Поэтому обязаны были набирать мак-
симальное количество очков. То, что 
не смогли этого сделать... Это фут-

бол, такое бывает. Будем старать-
ся выиграть оставшиеся 

два матча.

Андрей Рублёв в третий раз за карьеру вышел в четвертьфинал турнира 
«Большого шлема»
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« ВСЕГДА НЕПРИЯТНЫЙ МО-
МЕНТ, КОГДА ТРЕНЕРА УБИРА-
ЮТ. НО НАМ НАДО ВЫХОДИТЬ 

НА ПОЛЕ И ДЕЛАТЬ СВОЮ РАБОТУ НЕ-
ЗАВИСИМО ОТ ТОГО, КАКОЙ ТРЕНЕР-
СКИЙ ШТАБ НАС ГОТОВИТ
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